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Piccole regole di civiltà 
Dalla cerimonia della prima pietra del Porto commerciale è usci-

ta una notizia interessante: anche la cantieristica che ora si trova 

in Darsena verrà spostata nel piazzale in costruzione del cantie-

re. Oltre ai pescherecci della nostra flotta, troveranno una acco-

gliente dimora anche i cantieri navali. Resta da accelerare sul-

l’apertura della strada di cantiere, il disagio per chi risiede in via 

Foce Micina e dintorni è innegabile.  

Altra buona notizia, la nuova rotatoria del Corridoio C5, chiun-

que percorre quella strada conosce il pericolo che rappresenta 

quell’incrocio a raso.  Il cantiere del Pala Fersini è uno spettacolo, 

quando tra un anno i lavori saranno terminati Fiumicino avrà un 

suo nuovo palazzetto modello dello sport.  

Per la sicurezza rappresenta tanto lo spostamento della caserma 

dei Carabinieri in via Foce Micina, perché la nuova sede ha tutte 

le caratteristiche per diventare presto una Tenenza e magari un 

giorno persino una Compagnia. Come pure la riattivazione delle 

telecamere e l’inserimento di quelle nuove nel sistema, uno stru-

mento sempre più indispensabile per il controllo de territorio. 

Una scelta significativa anche la pubblicazione dell’ordinanza 

che stabilisce regole per le attività lavorative, ci sarà pure da mo-

dificare qualche orario, ma è un atto di civiltà che evita tante di-

scussioni e veleni.



Porto commerciale, 
Salvini a Fiumicino 
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I
l 14 maggio scorso nel tratto finale 
di via della Torre Clementina si è 
svolta la cerimonia della posa della 

prima pietra del Porto commerciale di 
Fiumicino. Alla presenza del sindaco 
Mario Baccini, del vicepresidente del 
Consiglio dei Ministri Matteo Salvini, 
della vicepresidente della Regione 

Lazio Roberta Angelilli e di tutti i rap-
presentanti degli enti coinvolti. Il mi-
nistro delle infrastrutture e dei tra-
sporti ha firmato la pergamena cele-
brativa della giornata, in presenza 
delle autorità locali e marittime. “L’ini-

ziativa rappresenta un motore di svi-
luppo per la comunità, generando op-
portunità di lavoro e attrazione eco-
nomica nel settore della pesca – ha 
detto Salvini, impegnandosi a sbloc-
care i cantieri fermi in varie città – so-
no orgoglioso del contributo che il Mi-
nistero ha dato all’avvio di questo 
progetto, che porterà lavoro, ricchez-
za, bellezza e turismo a Fiumicino. 
Sottolineando così che la città non è 
solo l’aeroporto, ma una comunità vi-
brante di ristoratori, imprenditori e 
pescatori”. 
In realtà la cerimonia doveva svolger-
si molto prima visto che i lavori nel 
cantiere sono iniziati a dicembre e da 
allora le ruspe non si sono mai ferma-
te. Oltre alla sistemazione della Dar-

sena pescherecci c’è stata una dichia-
razione fatta dal presidente di Autori-
tà di Sistema Portuale del Mar Tirre-
no Centro Settentrionale, Pino Muso-
lino che non è passata inosservata: 
“Insieme al sindaco Mario Baccini – ha 

detto – stiamo anche lavorando per 
fare in modo che nel primo lotto dei 
lavori rientri anche la sistemazione di 
una parte della cantieristica navale”.  
In realtà, per quello che si è capito, 
nella gara di appalto vinta dalla Do-
ronzo Infrastrutture Srl per il  “I 
stralcio del I lotto funzionale del 
nuovo Porto commerciale di Fiumi-
cino”, è prevista la realizzazione del-
la nuova Darsena pescherecci, di 
uno scalo di alaggio, la consegna dei 
piazzali operativi a servizio degli 
operatori delle attività portuali e 
della viabilità di accesso.  
Saranno quindi i titolari dei cantieri 
navali presenti attualmente in Darse-
na e nei dintorni a realizzare a proprie 
spese i nuovi capannoni nell’area libe-

rando o smontando quelli attuali.  
Intanto le operazioni vanno avanti 
velocemente: “Si procede su tre fron-
ti – spiega l’ingegnere Renato Marco-
ni, direttore dei lavori – la strada di 
avvicinamento, la sistemazione dei 

Alla presenza del ministro delle 
infrastrutture la cerimonia della 
firma della pergamena.  
Baccini: “Darsena pescherecci e 
cantieristica, un’opera strategica” 
 
di Marco Traverso   

PRIMO PIANO



7 

piazzali e quella del molo nord in pre-
parazione della diga di sopraflutto”.  
Per quanto riguarda la nuova strada 
di accesso, visibile da via Coccia di 
Morto subito dopo la pineta, i lavori 
sono terminati, asfalto compreso. La 
strada è pronta, con due accessi da 
via Coccia di Morto, una piazzola cen-
trale, il “fagiolo”, e il ricongiungimento 

con via del Pesce Luna, quasi di fronte 
al Centro di Raccolta dei rifiuti. Era 
stato proprio il sindaco Mario Baccini 
a chiedere un passaggio alternativo 
per gli automezzi a via della Foce Mi-
cina. “Via della Foce Micina non può 
certo sopportare il via vai dei Tir che 
portano tutte quelle tonnellate di 
materiale – ribadisce il sindaco – ci 
sono due scuole, il traffico locale già 
insistente. Per questo ho dato dispo-
sizione ai tecnici per individuare una 
soluzione diversa che alla fine è stata 
trovata”.  
Si aspetta solo l’apertura, con grande 
sollievo di tutti i residenti di via della 

Foce Micina. “Va detto che si tratta 
del primo Porto commerciale costrui-
to in Italia da 50 anni a questa parte – 
spiega l’ingegner Marconi – gli ultimi 
realizzati, infatti sono stati quelli di 
Voltri e di Gioia Tauro”.  
Il secondo obiettivo dei lavori prepa-
ratori è la sistemazione di quelli che 
saranno i futuri piazzali operativi del 

porto, ora occupati dal mare, con sco-
gliere di contenimento e poi riempi-
mento del terrapieno ricavato, come 
del molo di sottoflutto.  
Ultimo punto la sistemazione del-
l’area dove nascerà la diga di sopra-
flutto, accanto all’attuale molo del 
Porto canale, a partire da Bastianelli 
al Molo. Dove è prevista la radice del-
la diga lunga 400 metri con poi l’ango-
lo verso nord di altri 300 metri a pro-
teggere la Darsena pescherecci e le 
relative banchine.  
Sarà proprio la realizzazione della di-
ga e delle opere principali il lavoro più 
complesso, considerate le caratteri-

stiche dei fondali dove si sono accu-
mulati negli anni tonnellate di sedi-
menti con un fondo quindi molto in-
stabile su cui appoggiare strutture 
fisse. “Un lavoro sfidante in un’area 
molto complessa – continua l’inge-
gner Marconi – mai fatto a queste 
profondità. Per evitare sorprese stia-
mo facendo test di verifica per verifi-

care la tenuta”.  
I lavori dureranno tre anni, secondo il 
cronoprogramma termineranno a 
marzo del 2026, salvo varianti in cor-
so d’opera.  
“La Darsena Pescherecci troverà fi-
nalmente la sua collocazione e in pie-
na sicurezza – dichiara il sindaco Bac-
cini – la nostra Marineria potrà sosta-
re in un ambiente confortevole, insie-
me ai cantieri navali, altro fiore all’oc-
chiello della comunità. L’economia 
del mare è una risorsa eccezionale 
per Fiumicino, garantisce la filiera 
corta, il commercio locale e offrirà 
nuove opportunità di lavoro specia-
lizzato. La nuova Darsena  libererà il 
Porto canale che avrà così una nuova 
fruibilità: sarà più sicuro e potrà ga-
rantire una maggiore vivibilità degli 
spazi limitrofi. Anche il centro storico 
presenterà un nuovo profilo: dal Bor-
go Valadier all’attuale Darsena sarà 
un’unica speciale passeggiata”.  
 

PRIMO PIANO



C5, nuovo snodo 
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S
tanno per iniziare i lavori di rea-
lizzazione degli snodi viari per 
migliorare il collegamento tra il 

Corridoio C5 e via Lago di Traiano. 
Tutto nasce dalla pericolosità dell’at-
tuale incrocio che c’è quando ci si in-
serisce allo “Svincolo Carsetti” per 
andare verso la Portuense. “Un attra-
versamento molto pericoloso dove ci 
sono frequenti incidenti – spiega l’as-
sessore ai Lavori pubblici Giovanna 
Onorati – per questo abbiamo deciso 
con il nostro Ufficio Tecnico di inter-
venire evitando il passaggio e spo-

stando più indietro lo snodo creando 
una circolarità nuova e in totale scu-
rezza”.  
Lunedì 3 giugno è stato fatto il sopral-
luogo e il dirigente dell’Area Lavori 
pubblici Mauro Rosatelli ha fatto la 
consegna dei lavori ad Anas. Il nuovo 

snodo sarà realizzato poco prima del 
Chiosco della Frutta, il passaggio ver-
rà fatto su un ponticello sopra il cana-
le del Consorzio di Bonifica, dove c’è 
già una sorta di cancello. Il rientro 
permetterà di chiudere l’apertura dal 
Lago di Traiano verso il Corridoio C5.  
Una soluzione comunque “tempora-
nea” perché il Corridoio C5 in realtà 
nasce con altre ambizioni. “È un Cor-
ridoio della Mobilità – spiega il diri-
gente Mauro Rosatelli – realizzato 
per il passaggio del trasporto pubbli-
co, navette, autobus, eventuale me-
tropolitana di superficie. Ma poiché il 
progetto originario non è mai partito 
per decongestionare la situazione del 
traffico in uscita da Fiumicino è stata 
fatta una convenzione tra l’Ammini-
strazione comunale e Città Metropo-
litana per un uso promiscuo tempora-
neo con l’obiettivo di alleggerire il 
traffico”.  
Intanto l’Amministrazione comunale 
procede con il progetto per eliminare 

il pericolo incidenti anche all’incrocio 
tra la via Portuense e QC Terme. Non 
sembra decollare l’ipotesi di realizzare 
la rotatoria sull’area privata e lasciare 
la via a doppio senso. La trattativa va 
troppo a rilento e l’Area Lavori pubblici 
ha deciso per il momento di procedere 

con la soluzione precedente. 
“Stiamo valutando tutte le migliori 
opzioni possibili – aggiunge il vicesin-
daco Giovanna Onorati – il progetto 
sperimentale per la nuova viabilità 
sul Corridoio C5 e sulla via Portuense 
ha già ottenuto il nullaosta da Città 
Metropolitana, quindi resta al mo-
mento la scelta praticabile”. 
Tutto nasce dall’ennesimo incidente 
avvenuto il 2 novembre davanti a QC 
Terme nel quale ha perso la vita un pa-
dre di famiglia di Fiumicino. Da qui la 
necessità di alleggerire il traffico sulla 
Portuense potenziando invece il Cor-
ridoio C5, trasformato nell’asse prin-
cipale di collegamento diretto tra Fiu-
micino e Parco Leonardo. Ora acces-
sibile solo fino allo svincolo con l’ae-
roporto Leonardo da Vinci, divente-
rebbe anche complanare all’autostra-
da in entrambe le direzioni, verso Ro-
ma e Fiumicino. Trasformando la Por-
tuense in una strada a carattere loca-
le con due sensi unici contrapposti, a 

doppio senso solo nel tratto compre-
so tra lo svincolo della statale 296 e il 
cimitero di Fiumicino, con la possibili-
tà di inversione di marcia nel parcheg-
gio del cimitero. Con delle eccezioni 
al senso unico dovute alla presenza 
lungo la strada di una serie di attività.  

Lavori al via, nuova rotatoria  
per migliorare il collegamento con 
via del Lago di Traiano.  
Onorati: “Un attraversamento 
troppo pericoloso e causa di 
ripetuti incidenti”  
 
di Matteo Bandiera 

VIABILITÀ
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Pala Fersini, 
avanti tutta 
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V
anno avanti spediti i lavori per 
la realizzazione del Pala Fersini. 
Dall’esterno, passando in via 

Frassinetti o in viale Danubio, si vedono 
gli operai intenti a dare forma all’opera. 
Il 15 maggio c’è stato un sopralluogo al 
cantiere per fare il punto della situazio-
ne. Presente il sindaco Mario Baccini, il 
vicesindaco Giovanna Onorati, il diri-
gente dell’Area Lavori pubblici Mauro 
Rosatelli, i consiglieri comunali Ales-

sandro De Vincentis e Mauro Stasio, in-
sieme ai rappresentanti della ditta che 
si è aggiudicata l’appalto e al gruppo di 
progettazione Di Giorgio, Gruppo D, 
Auteri e Di Manno.  
“Un’ottima occasione per capire l’im-
portanza dell’opera strategica per 
Fiumicino – ha commentato soddi-
sfatto il sindaco Baccini – diventerà il 
nostro punto di riferimento per lo 
sport e per i nostri giovani che potran-

no trovare qui tutto quello serve per 
praticare in sicurezza lo sport con tut-
ti i servizi collegati”. 
Tra le tante peculiarità del progetto, 
c’è stato anche lo spazio di suggerire 
alcune idee da sviluppare, come 
l’apertura di una libreria specializzata 
nello sport all’interno del bistrot e la 
possibilità di creare un attraversa-
mento rialzato tra il parcheggio e l’in-
gresso del Palazzetto per evitare il pe-
ricolo del passaggio delle auto.  
Già il cantiere per come viene gestito 
è un piccolo miracolo di ordine, grazie 
anche al coordinatore della sicurez-
za, l’ingegner Michele Di Pasquale e 
alla direzione dei  lavori, affidata al-
l’architetto Caterina Di Giorgio, con 
l’architetto Andrea Francinelli pro-
ject manager. L’intervento, come è 
noto, è stato finanziato dall’Unione 
Europea nel quadro Next Genera-

tion, all’interno del piano nazionale di 
ripresa e resilienza (Pnrr) per la rige-
nerazione urbana.  
“Appaltato il 15 giugno scorso, il 7 set-
tembre è stato firmato il verbale di 
consegna – spiega l’assessore ai Lavo-
ri pubblici Giovanna Onorati – la ditta 
ha confermato che, nonostante i dan-
ni causati da infiltrazioni d’acqua e da 
un incendio, il fine lavori è previsto tra 
un anno, a maggio 2025. Si tratta di 

un’opera attesa da molto tempo che 
finalmente potrà vedere la luce, mi-
gliorando gli spazi di aggregazione 
sportiva per i giovani della nostra cit-
tà”. Esaminiamo ora le tappe che han-
no portato al nuovo intervento.  
 

La storia  
Il “Pala Danubio”, già struttura poli-
funzionale, sede di attività sportive e 
tornei agonistici di livello regionale, 
venne chiuso per inagibilità nel no-
vembre del 2017. Il progetto intende 
restituire alla comunità, attraverso 
opportune opere di demolizione, ri-
qualificazione, adeguamento e am-
pliamento, una struttura omologata, 
nel rispetto della normativa sportiva 
vigente. Sorge su un lotto di terreno 
di circa 9mila mq e nell’area antistan-
te è presente un ampio parcheggio 
pubblico. Il nucleo originario è stato 
iniziato nel 1999 e ha avuto più fasi, li-
mitatamente al progetto della strut-
tura lamellare, la posa è avvenuta tra 
il 1999 e il 2001. 
 

I nuovi interventi 
Nella definizione delle opere è stato 
suddiviso il complesso in due ambiti, 

quello relativo all’aula sportiva cen-
trale e ai corpi di servizio. È in corso 
la demolizione completa delle strut-
ture esistenti, fondazioni, murature, 
infissi etc., con ricostruzione dei 
nuovi corpi di fabbrica secondo le 
nuove linee progettuali con struttu-
re in elevazione.  
 

Aula sportiva 
Il principale obiettivo di avere una 

Sopralluogo al cantiere 
dell’impianto destinato a diventare 
un piccolo gioiello per i giovani, 
entro maggio 2025 il fine lavori.  
Il sindaco Baccini: “Sarà un punto 
di riferimento per tutti” 
 
di Andrea Corona 

OPERE
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struttura sportiva omologata atta a 
ospitare i campi sportivi regolamen-
tari per le serie individuate ha com-
portato l’ampliamento dell’aula che 
avrà le dimensioni di 35,40 m x 42,30 
m e l’altezza interna netta al colmo in-
variata di m.13,83. L’ampliamento 
viene realizzato rimodulando la 
struttura esistente attraverso la de-
molizione della campata piccola di te-
stata verso sud-est e la ricostruzione 
di due campate, una campata grande 
e una piccola, sempre sul lato sud-est. 
La copertura dell’aula presenterà ar-
cate lamellari a vista con controven-
tatura in legno, orditura secondaria 
di travi lamellari e tavolato di chiusu-
ra. La nuova pavimentazione del cam-
po sarà in parquet sportivo, mentre le 
aree dell’aula destinate agli spalti e ai 
percorsi saranno in cemento lisciato. 
Gli spalti per gli spettatori (in struttu-
ra metallica autoportante) collocati 
all’interno dell’aula oltre i campi da 
gioco, saranno ripartiti su tutti e 
quattro i lati e capaci di ospitare 658 
posti di cui 12 per disabili. Gli accessi 
e i percorsi per gli spettatori saranno 
separati dall’area dedicata agli atleti 
tramite barriere di separazione. 
  

Palestra 
Il progetto prevede la realizzazione di 
una palestra di forma quadrata delle 
dimensioni nette interne di circa m. 
13,3 x 12,45 altezza netta al tavolato 
di m.7,30, superficie di 161,10 mq e 
volume pari a 1.176,00 mc. Questa 
nuova unità sportiva non era presen-
te nella struttura esistente, ma è sta-
ta inserita, sia a supporto della attivi-
tà sportiva che viene svolta nell’aula 
centrale, sia con funzione autonoma 
rispetto alle attività del centro. In 
prossimità della palestra trovano col-
locazione due blocchi spogliatoio e 
servizi dedicati agli utenti della pale-
stra, sia un’area servizi antidoping. 
 

Gli accessi e la 
cancellata  
Per ottimizzare i flussi interni ed 
esterni si realizzeranno nuovi diver-
sificati accessi e ingressi all’area del 

complesso sportivo. Gli accessi carra-
bili e pedonali insistono su viale Da-
nubio e su via G. Frassinetti. L’accesso 
principale, su via Frassinetti, prevede 
un ingresso pedonale per i fruitori del 
centro e un accesso carrabile funzio-
nale anche ai mezzi di soccorso per 
l’avvicinamento al locale infermeria. 
Il locale infermeria/area medica, così 
come il locale ristoro e la palestra, so-
no concepiti per essere fruibili anche 
in maniera separata dall’attività del 
centro. L’accesso esterno secondario 
(pedonale e carrabile) all’area, da via-
le Danubio, è l’accesso privilegiato 
durante le manifestazioni aperte al 
pubblico, essendo prospiciente alla 
vasta area destinata a parcheggio, ca-
pace quindi di assorbire un conside-
revole afflusso di spettatori. La can-
cellata esterna che attualmente peri-
metra il lotto viene mantenuta. 
 

Omologazione  
serie sportive  
Il progetto è strutturato in ottempe-
ranza alla normativa sportiva delle 
Federazioni per l’omologazione alle 
seguenti serie sportive: la Pallacane-
stro serie Silver 1 (campo 15 m x 28 
m); Calcio a 5 serie B e serie C (campo 
16 m x 34 m); Pallavolo serie A2 (cam-
po 9 m x 18 m), deroga secondo Rego-
lamento FIPAV. 
 

Spogliatoi  
La sezione atleti è composta da 4 bloc-
chi spogliatoi capaci di assorbire 
un’utenza di 56 atleti. Ogni blocco è 
dimensionato per 14 utenti contem-

poranei, è dotato di wc e docce a pa-
vimento fruibili anche da persone con 
ridotta capacità motoria. Sono previ-
ste le dotazioni di panche in materiale 
lavabile, armadietti chiudibili, asciu-
gacapelli a parete e raccogli rifiuti. 
 

Posto di primo soccorso 
È prevista la dotazione di un locale di 
primo soccorso/infermeria per gli 
atleti, facilmente accessibile con 
mezzo di soccorso dall’esterno, dota-
to di proprio servizio igienico fruibile 
anche da utenti diversamente abili. 
Questa unità si sviluppa su una su-
perficie di 12,40 mq (servizio esclu-
so). Il locale di primo soccorso ottem-
pera anche alla funzione di studio 
medico sportivo del centro. 
 

Attrezzi sportivi 
La dotazione sportiva prevista è per 
le attività di Pallacanestro, Calcio a 5 
e Pallavolo ed è comprensiva di tutto 
il necessario.  
 

Impianto antintrusione 
A garanzia della sicurezza di eserci-
zio della struttura, viene prevista l’in-
stallazione di un impianto antintru-
sione composto da rivelatori a bar-
riera da esterno per la protezione del 
perimetro dell’edificio; rivelatori vo-
lumetrici all’interno delle diverse zo-
ne. Tutto fa a capo a una centrale di 
allarme a zone, integrata da due ta-
stiere per l’attivazione e la disattiva-
zione dell’impianto, installate nei 
pressi dei due ingressi principali alla 
struttura. 

OPERE



La caserma  
in via Foce Micina  
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L
a sicurezza dei cittadini è il pun-
to strategico del programma 
elettorale del sindaco Mario 

Baccini. “Un grande progetto di sicu-
rezza urbana, a partire dalla preven-
zione, per costruire una città più vivi-
bile, guardando la città stessa dalla 
parte dei più deboli, cui vanno garan-
titi tutti i diritti che loro competono. 
La sicurezza dei cittadini costituisce 
un bene prezioso, attraverso cui si tu-
tela la piena cittadinanza in una so-

cietà libera e complessa, ed è per que-
sto che un’amministrazione attenta 
deve saper leggere le differenti esi-
genze del territorio, proponendo un 
modello di fiducia, condivisione e le-
galità. Fortemente sentita dalla po-
polazione è l’esigenza di una maggio-

re presenza delle forze di polizia na-
zionali e locali sul nostro territorio, 
per poter innalzare il livello di sicu-
rezza dell’intera popolazione e, so-
prattutto, dei cittadini più deboli co-
me i bambini e gli anziani. A tal fine, 
tenuto conto che le attuali Stazioni 
dell’Arma dei Carabinieri a Fiumicino 
dipendono dalle Compagnie di Ostia 
e di Civitavecchia, la nostra Ammini-
strazione rappresenterà alle compe-
tenti istituzioni la necessità di istitui-
re anche a Fiumicino una Compagnia 
dell’Arma, per assicurare, in coordi-
namento con le altre forze di polizia, 
una più efficace rete di sicurezza in 
tutte le località del Comune”.  
E fin dall’inizio, ogni volta che si è pre-
sentata l’occasione, ci sono state ri-
chieste in questo senso rivolte sia al 
vertice delle forze dell’ordine, Prefet-
tura e Questura, che ai singoli coman-

di dell’Arma dei Carabinieri. 
Un’azione che ora starebbe per avere i 
suoi frutti perché, da alcune indiscre-
zioni raccolte, sembrerebbe trovato 
l’accordo per trasferire entro giugno 
nella famosa sede pronta da anni in via 
Foce Micina la Stazione dei Carabinieri.  

Per assicurare il controllo del territo-
rio e le connesse attività istituzionali, 
ricevere il pubblico e prestare il servi-
zio di pronto intervento nell’arco del-
la giornata.  
Un bel passo avanti, anche se l’obiet-
tivo vero è un altro ed è scritto nel 
programma, al primo posto tra le 
azioni prioritarie per Fiumicino Città 
Sicura: “Rappresentare alle compe-
tenti istituzioni la necessità di istitui-
re a Fiumicino una Compagnia del-
l’Arma dei Carabinieri”.  
Un passaggio strategico per poter 
davvero arrivare ad avere un control-
lo ben più strutturato del territorio 
visto che le attuali Stazioni dell’Arma 
dei Carabinieri a Fiumicino dipendo-
no dalle Compagnie di Ostia e di Civi-
tavecchia.  
Indispensabile per assicurare, in co-
ordinamento con le altre forze di po-

lizia, una più efficace rete di sicurezza 
in tutte le località del Comune.  
Dalla semplice Stazione alla Tenenza, 
per poi raggiungere la Compagnia. La 
sede in via della Foce Micina sarebbe 
perfetta per ospitare questa impor-
tante metamorfosi.  

Sarebbe stato raggiunto l’accordo 
per trasferire a fine giugno la 
stazione dei Carabinieri nella 
nuova sede, in attesa di arrivare 
alla Tenenza dell’Arma 
 
di Marco Traverso 

PROGETTI
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Si riaccendono 
le telecamere 

14 

A
ggiudicato il bando per la ma-
nutenzione e l’implementa-
zione delle telecamere. Con la 

firma del contratto, avvenuta il 7 mag-
gio, la società Selcom ha ora il compito 
ufficiale di rimettere in funzione tutte 
le telecamere del territorio comuna-
le. Il primo passaggio è il miglioramen-
to di hardware e software dell’im-
pianto della Sala Operativa della Poli-
zia locale, già di recente in parte ag-

giornato. Quindi rimettere in funzio-
ne quelle spente, accendere quelle 
nuove installate a suo tempo da Engie 
e infine installarne cinque nuove, co-
me previsto dal bando di 50mila euro 

che la società si è aggiudicata. 
“La videosorveglianza è uno 

strumento importantissimo 
in ordine alla preven-

zione dei reati e di 

controllo del territorio – spiega il sin-
daco Mario Baccini – per questo era 
importante riattivare tutte le teleca-
mere e implementarle il più possibile”.  
Scaduto il precedente contratto di 
manutenzione, pian piano il sistema 
non è più stato efficiente come pri-
ma, rendendo in certi momenti fru-
strante il lavoro delle forze dell’ordi-
ne. In particolare dove non hanno 
mai funzionato o smesso di farlo pro-

gressivamente.   
Era il novembre 2015 quando il “siste-
ma integrato di videosorveglianza del 
Comune di Fiumicino” venne inaugu-
rato, insieme alla Sala Operativa della 
Polizia locale. Ma già allora senza 
quelle del centro balneare per proble-
mi di collegamento alla rete WI-FI. 
L’allora società di gestione del sistema, 
la Project Automation, non riuscì a in-
serirle nel sistema a causa della “bar-

riera rappresentata dalla pineta”. 
Tanto che in seguito le telecamere 

vennero smontate e piazzate in altre 
zone del territorio.  
Durante l’estate del 2019 Engie, la 
multinazionale dell’energia, nell’am-
bito di un accordo con l’Assessorato 
comunale ai Lavori pubblici, ha po-
tenziato la rete mettendo ben altri 58 
impianti in tutto il territorio. Ma non 
sono mai partite perché nel frattem-
po il software e hardware della Sala 
Operativa aveva raggiunto il limite. 
Ora con il nuovo Comandante della 
Polizia locale si riparte da capo: 
“Grazie ai fondi messi a disposizione 
dall’Amministrazione comunale la si-
tuazione si è sbloccata – spiega Da-
niela Carola – la società vincitrice del 
bando ha già fatto una ricognizione 
individuando le modalità con cui far 

funzionare il tutto. È un territorio 
difficile con tante situazioni ed esi-
genze diverse, dalla campagna di Te-
sta di Lepre alla riva del mare. Alla fi-
ne avremo un sistema con 140 tele-
camere, tutte perfettamente funzio-
nanti. In vista dell’estate sarà un 
grande aiuto per il controllo della si-
tuazione. In particolare nelle aree di 
maggiore affluenza, come sul lungo-
mare dove si concentra la movida e 
negli altri punti nevralgici di accesso 
e uscita delle località”. 

 
 

Aggiudicato il bando per il 
ripristino del sistema di 
videosorveglianza comunale.  
Sarà così possibile riattivare 
quelle esistenti fuori servizio  
e tutte le altre nuove  
 
di Andrea Corona 

SICUREZZA
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Regole contro 
il rumore  

16 

U
n’ordinanza per disciplinare 
le attività rumorose a tutela 
della tranquillità e del riposo. 

Non solo nuove regole per le feste in 
spiaggia, per la prima volta in tutto il 
Comune di Fiumicino vengo introdot-
te limitazioni e sanzioni per chi arreca 
disturbo alla quiete pubblica, non solo 
di notte ma anche durante il giorno. 
Un tema sul quale ogni giorno avven-
gono furiose discussioni,  specie 

d’estate, tra chi rivendica il diritto al 
riposo e chi invece, in mancanze di 
norme, fa quello che vuole.  
Il vicino che taglia il prato la domenica 
mattina presto perché “poi fa caldo”. 
Chi approfitta del fine settimana per 
usare il “frollino” per sverniciare il can-
cello e le inferriate. Il giardiniere che 
usa il “soffiatore” all’ora di pranzo per 
spazzare le foglie dal prato. Una giun-
gla che provoca liti e denunce alle for-
ze dell’ordine, finora quasi tutte archi-
viate. Adesso, invece, le regole ci sono 
e non sarà più possibile far finta di 
niente. “Un fatto prima di tutto di civil-
tà – spiega il sindaco Mario Baccini – 
stabilire delle regole di buon senso nei 
centri urbani va a vantaggio di tutta la 
comunità. In particolare tenuto conto 
della vocazione turistica del territorio 
comunale soprattutto nel periodo 
estivo e dell’aumento esponenziale 
della popolazione. Tra l’altro le nuove 

disposizioni in materia rendevano il 
nostro intervento indifferibile”. 
L’ordinanza firmata dal primo cittadi-
no, la n. 23 del 15 maggio 2024, pren-
de in esame molti casi specifici e non 
lascia spazio a possibili interpretazio-
ni. Vale all’interno di tutti i confini mu-
nicipali, dal litorale alle località agri-
cole interne.  
Già all’articolo 3 si comincia a definire 
il quadro: “È vietata qualsiasi azione 

suscettibile di disturbare la quiete 
notturna, dalle 22.00 alle 8.00. In par-
ticolare lavori rumorosi di qualsiasi 
genere tra le 14.00 e le 16.00 durante 
i giorni feriali, sabato compreso”. Una 
tutela rafforzata durante la domenica 
e i festivi quando è sempre vietata 
“l’esecuzione di lavori, opere rumoro-

se o moleste per il vicinato”. 
L’articolo 4 riguarda i lavori agricoli e il 
giardinaggio: “Le macchine agricole e 
da giardino (tagliaerba, soffiatrici, ne-
bulizzatori, per il taglio della legna etc.) 
devono essere munite di silenziatori 
efficaci. La loro utilizzazione è consen-
tita nei giorni feriali dalle 8.00 alle 
12.00 e dalle 16.00 alle 20.00, il sabato 
dalle 9.00 alle 12.00 e dalle 16.00 alle 
19.00. La domenica e festivi, dalle 
10.00 alle 12.00 e dalle 14.00 alle 
18.00, sono tollerati i trattamenti indi-
spensabili e inderogabili alle colture”.  
Per i giardinieri l’Amministrazione ha 
in preparazione una deroga che ac-
corcia l’interruzione dei lavori all’ora 
di pranzo per consentire una migliore 
gestione del personale. Limiti anche 

per i lavori edili consentiti 
con macchinari e utensili 
rumorosi nei giorni feriali 
dalle 8 .00 alle 19.00,  a 
esclusione della fascia ora-
ria del riposo pomeridiano 
14.00-16.00. Particolare ri-
guardo va usato in prossi-
mità di  ospedali ,  scuole 
aperte, chiese e cimiteri du-
rante le funzioni.  
Altro punto centrale è la 
musica nelle abitazioni, ap-
partamenti o ville, l’articolo 
8 prevede che “l’utilizzo de-
gli apparati di riproduzione 
del suono possano essere 
utilizzati soltanto nel ri-
spetto dei limiti sonori pre-
visti dalla legge e tali da non 
disturbare il vicinato. Dopo 
le 22.00 i suoni devono es-
sere ridotti in modo tale da 
non essere percepiti da ter-
zi”. Su tutto il territorio co-
munale è comunque vietato 
l’impiego di altoparlanti fis-

si o installati su veicoli a scopo com-
merciale o pubblicitario. Limiti anche 
per gli animali che non devono distur-
bare la quiete notturna, come per al-
larmi e sirene. La violazione dei divieti 
comporta sanzioni dai 25 ai 500 euro, 
per i casi più gravi o di recidiva c’è la 
denuncia all’Autorità Giudiziaria.  

Arriva l’ordinanza che regola orari 
e modalità delle attività lavorative, 
fonti di tante discussioni nei 
rapporti di vicinato.  
Garantito il riposo all’ora di pranzo 
e dopo le 22.00  
 

di Fabio Leonardi 

CIVILTÀ
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Al mare in bus 

18 

A
l via la campagna dell’Ammi-
nistrazione comunale che in-
tende incentivare l’uso dei 

mezzi pubblici per arrivare sulle 
spiagge lungo i 24 chilometri di costa 
del litorale. La IV Commissione consi-
liare ha dato il definitivo via libera al 
Piano estivo del trasporto pubblico. 
“Abbiamo deciso di realizzare diversi 
parcheggi di scambio – spiega il sin-

daco Mario Baccini – per fare in modo 
che le auto vengano lasciate in aree 
vicine; da lì si prosegue con navette 
pubbliche. Utilizzeremo anche dei 
cartelli luminosi per avvisare i turisti 
nel momento in cui non ci sono più 
stalli liberi in riva al mare. La sicurez-
za è la nostra priorità e non possiamo 

rischiare che un’ambulanza non rie-
sca ad arrivare in spiaggia perché le 
auto non lasciano spazi sufficienti. 
Altra novità sarà il parcheggio di 
scambio all’ingresso di Fregene pro-
prio sotto la pineta secolare. È nostra 
intenzione collegarlo sia agli autobus 
che alle biciclette per incentivare si-
stemi alternativi di mobilità in sinto-
nia con la rete locale delle ciclabili 
che arriva fino al mare e con quella 
che è da sempre una prerogativa del 
centro balneare”.  
I parcheggi di scambio verranno dislo-
cati un po’ in tutte le località balneari.  
“Si potrà parcheggiare – spiega l’as-
sessore comunale al Trasporto pubbli-
co locale Angelo Caroccia – e poi pren-
dere comodamente il bus. Tra una cor-
sa e l’altra, ci saranno al massimo 30 
minuti di pausa, traffico permettendo 

e si potrà acquistare il biglietto diret-
tamente a bordo. Vogliamo con que-
sta programmazione dare una solu-
zione alle migliaia di persone che af-
follano le nostre coste. Da parte no-
stra daremo un’informativa all’utenza 
sia tramite la stampa che social con 
punti informativi, pannelli a messag-

gio variabile dislocati sul territorio e in 
accordo con le associazioni di catego-
ria di tutte le strutture balneari”. 
Per Fiumicino il parcheggio sarà in 
via Borsellino e via Foce Micina (an-
che per Focene) con le linee degli au-
tobus M1 e M3 a condurre sulla riva. 
Per Fregene viale della Pineta angolo 
via Agropoli, proprio accanto alla ci-
clabile, con la linea M3, mentre a Pas-
soscuro interscambio previsto in via 
San Carlo con la linea M4. 
La campagna “Al mare in bus” preve-
de anche il collegamento diretto dal-
le principali stazioni ferroviarie del 
Comune fino alla spiaggia. 
“Come è noto – aggiunge l’assessore 
Caroccia – la nostra costa è vastissi-
ma e in particolare nei fine settimana 
si affolla di bagnanti, turisti e pro-
prietari di seconde case. Con gli uffici 
e insieme al presidente della Com-
missione Giuseppe Picciano, abbia-
mo fatto un programma capillare di 
tutto il territorio, collegando indi-
stintamente tutte le stazioni ferro-

viarie con le spiagge”. 
Dalla stazione Parco Leonardo ci sa-
ranno le navette della linea M1 per 
Fiumicino e M3 per Focene. Da Mac-
carese la M5 per l’omonima spiaggia, 
la M2 per Fregene e invece dai treni 
in arrivo a Palidoro la M4 fino al mare 
di Passoscuro.  

L’obiettivo della campagna è 
incentivare l’uso dei mezzi 
pubblici per raggiungere le spiagge. 
Parcheggi di scambio  
e navette in ogni stazione 
ferroviaria del Comune  
 
di Aldo Ferretti 

TRASPORTI
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Fiumicino 
in rose 

20 

O
rmai ci siamo quasi abituati 
tanto da non farci più caso. In-
vece se ne accorgono i turisti 

in visita a Fiumicino. “Che differenza c’è 
tra i piccoli comuni e la metropoli – scri-
ve sui social Massimo, un fiorentino – a 
Roma è difficile trovare aiuole fiorite 
come quella che c’è lungo la via Por-
tuense con tutte quelle roselline. Com-
plimenti al Municipio di Fiumicino”. 
In realtà il committente di questa 

magnifica distesa di fiori è Massimo 
Carsetti, che da tanti anni li fa mette-
re a dimora lungo tutti confini della 
sua “Carsetti Town”. Con un effetto 
straordinario. In attesa di “Fiumicino 
in fiore”, ormai imminente, “Fiumici-
no in rose” o quello che sono, è una 
splendida realtà.

La distesa di fiori messa a dimora 
da anni da Massimo Carsetti,  
i complimenti dei turisti

DECORO
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Postazioni mobili  
per i rifiuti 

22 

È
 ripartito dal 2 giugno il piano 
estivo per la raccolta straordi-
naria dei rifiuti su ogni tratto di 

lungomare della costa comunale. Stu-
diato per i turisti, per i villeggianti, 
proprietari di seconde case e per 102 
stabilimenti balneari, capaci da soli di 

ospitare più di 200mila persone nei fi-
ne settimana. Una montagna di rifiuti 
supplementare che richiede uno sfor-
zo gigantesco per essere smaltita. 
“Al gestore del servizio di igiene urba-
na abbiamo chiesto di attivare il servi-
zio di potenziamento della raccolta 
per le utenze domestiche – spiega il 

sindaco Mario Baccini – dalle 18.00 
alle 24.00 nelle giornate di sabato, do-
menica e festivi infrasettimanali, Fer-
ragosto compreso, ci saranno delle 
postazioni mobili di raccolta”. Con-
sentiranno fino al 15 settembre di 
smaltire le frazioni umido, secco resi-
duo, plastica, lattine, metalli e imbal-
laggi, anche nel fine settimana, indi-
pendentemente dagli orari della rac-
colta settimanale del porta a porta. 
Un servizio supplementare per evita-
re l’abbandono, da parte dei più inci-
vili, dei sacchetti in giro per le strade 
e nelle aree verdi. 
Le postazioni mobili, furgoni aperti 
con vasca di raccolta, saranno sette 

lungo tutto il litorale, a Fiumicino sul 
Lungomare della Salute di fronte civi-
co n. 221. A Fregene ce ne saranno 
due, la prima in via Cesenatico di fron-
te Centro comunale di Raccolta, la se-
conda sul lungomare di Levante da-
vanti allo stabilimento Tirreno al civi-
co n. 143. A Maccarese ancora due 

postazioni, la prima sul lungomare 
all’angolo con via della Cesolina, la se-
conda all’altezza di viale dei Monti 
dell’Ara a fianco della cabina Acea. 
Postazioni anche a Passoscuro in via 
Florinas di fronte all’ex Centro comu-
nale di Raccolta, a Focene in via Coc-
cia di Morto altezza via dei Polpi.  
Sempre dal 2 giugno e fino al 15 set-
tembre 2024 è previsto un potenzia-
mento del servizio di raccolta diffe-
renziata porta a porta per le utenze 
non domestiche sul lungomare di Fiu-
micino, Isola Sacra, Fregene, Macca-
rese, Focene, Passoscuro e in via di 
Torre Clementina e strade limitrofe. 
A completare il quadro, solo su viale 
Castellammare a Fregene, sul lato in-
terno del marciapiede ci sono anche i 
contenitori a scomparsa, postazioni 
interrate di grandi dimensioni sem-
pre disponibili per lasciare carta, ve-
tro e plastica.  
E come prevede il nuovo contratto tra 
il Comune di Fiumicino e le società 
che gestiscono il servizio di raccolta 
dei rifiuti vincitrici del bando, sono ar-
rivati i nuovi mastelli adibiti alla rac-
colta differenziata da consegnare alle 
famiglie iscritte alla Tari. Abbastanza 
simili a quelli attuali, sembrano più re-
sistenti e compatti, con colori meno 
accesi. Per quanto riguarda la conse-
gna, per la quale ancora non è stata 
decisa la tempistica, in un primo mo-
mento aveva preso piede l’ipotesi che 
sarebbero stati ritirati direttamente 
nei punti prestabiliti come i centri di 
raccolta. Poi però, temendo un’alta 
percentuale di defezioni, come è av-
venuto in passato, l’Amministrazione 
comunale ha optato per la consegna 
porta a porta. 
Nel frattempo si sta lavorando anche 
alla realizzazione di alcuni ecobox da 
posizionare nei punti di maggior af-
fluenza turistica del territorio, come 
centri storici, viali, lungomare, per 
mantenere un certo decoro.  

Nel fine settimana furgoni sul 
lungomare per la raccolta di secco 
residuo, umido e plastica, 
potenziamento del servizio per 
utenze domestiche e locali pubblici  
 

di Matteo Bandiera 

RIFIUTI
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Operazione tettoie  

24 

A
l fine di fronteggiare l’emer-
genza Covid-19 e il fabbiso-
gno di spazi aggiuntivi nelle 

scuole e negli asili nido, erano state 
realizzate zone d’ombra di fortuna. A 
volte sono stati i genitori a realizzarle 
come meglio hanno potuto, anche 

perché non c’è stato tempo per piani-
ficare un simile intervento. 
“Così – spiega l’assessore ai Lavori 
pubblici Giovanna Onorati – abbia-

mo messo mano a questa esigenza, 
andando a unificare e uniformare i 
progetti”. 
I lavori, che hanno riguardato anche la 
realizzazione di strutture fisse, le pavi-
mentazioni nelle aree esterne delle 
scuole e il ripristino di staccionate e re-
cinzioni fatiscenti, sono ora terminati.  
Gli asili nido interessati da questo in-
tervento sono stati “Il Delfino Curio-
so” a Parco Leonardo, “L’Allegro ra-
nocchio” e “Il Girasole” a Isola Sacra, 
“L’Isola che non c’è” a Maccarese, “Il 
Pagliaccetto” a Torrimpietra. 
Per quanto riguarda le scuole dell’in-
fanzia, i lavori sono stati effettuati in 
via Rodano, viale Danubio e Madon-
nella a Isola Sacra; via Porto Santo 
Stefano e via dei Mitili a Fiumicino; via 
Varsavia a Parco Leonardo; viale di 
Focene a Focene (“La scatola magi-
ca”); via Casale del Castellaccio a Tra-
gliata; via Serrenti a Passoscuro; piaz-

za dei Tipografi a Torrimpietra. 
Un’operazione complessa e ca-

pillare con le nuove strutture 
composte da due telai co-

stituiti da montanti e tra-
vi principali in legno la-
mellare di abete che misu-
rano 4 metri per 4. In più 
per far crescere il senso di 
appartenenza dei bambini 

e stimolarli a un’immersio-
ne vitale nello spazio in cui 

muoveranno i loro primi pas-
si e compiranno le loro espe-

rienze, sono stati scelti quattro colori 
che più rappresentano il territorio di 
Fiumicino. Nel dettaglio i colori utiliz-
zati sono stati la sabbia delle spiagge, 
l’azzurro del mare, il verde della natu-
ra e il rosso ripreso da alcune vecchie 
pitture applicato sull’intonaco di alcu-
ni casali dei coloni nelle zone della bo-
nifica. 
Il Comune di Fiumicino durante la 
stesura del progetto ha verificato la 
compatibilità dello stesso con un 
percorso credibile, in linea con gli 
obiettivi di riduzione delle emissioni 
di gas a effetto serra dell’UE per il 
2030 e il 2050, con gli obiettivi del-
l’accordo di Parigi e con la legge eu-
ropea sul clima. 
Le tettoie non sono state l’unico in-
tervento che ha riguardato i plessi 
scolastici che ricadono sul territorio 
comunale. Infatti, nella scuola di Ara-
nova sono stati effettuati i lavori per 
il consolidamento delle struttura, 
unitamente al rifacimento della se-
gnaletica stradale all’esterno in mo-
do da rendere il traffico veicolare 
fluido e ordinato. Altri interventi, co-
me quelli per risolvere il problema 
dell’infiltrazione dell’acqua dai tetti, 
sono stati effettuati nei plessi di via 
Copenaghen e via Varsavia a Parco 
Leonardo, via del Serbatoio a Fiumi-
cino, via Coni Zugna, via del Faro e 
via Bignami a Isola Sacra. 
L’operazione ha visto gli operai inca-
ricati dall’Amministrazione comuna-
le lavorare anche nelle are esterne 
per rigenerare il prato e sistemare gli 
impianti di irrigazione e altri lavori 
sono stati effettuati sui laboratori e 
sui vasconi degli orti scolastici. Nel 
plesso di via Coni Zugna, invece, sono 
stati sistemati anche gli infissi men-
tre nelle scuole Rodano (via Rodano) 
e Segrè (via del Faro) sono state rea-
lizzate anche opere murarie esterne.  
Nel frattempo è stato completato 

Finita l’operazione di sistemazione 
delle zone d’ombra per asili nido  
e scuole dell’Infanzia,  
tanti altri lavori nelle strutture.  
Il vicesindaco: “Gli studenti sono il 
nostro patrimonio più importante” 
 
di Fabio Leonardi  

SCUOLE



PRIMO PIANO

l’asilo nido di via Foce Micina a Fiu-
micino, mentre è stato finanziato un 
nuovo asilo nido a Parco Leonardo. 
Quest’ultimo sorgerà nell’area atti-
gua a quella esistente e sarà in grado 
di ospitare 92 bambini. Sarà all’avan-

guardia in termini di servizi, qualità e 
sicurezza. 
“La nostra priorità – dice l’assessore 
ai Lavori pubblici, Giovanna Onora-
ti – è quella di garantire a bambini, 
adolescenti e ragazzi che frequen-

tano le nostre scuole, strutture si-
cure e che gli garantiscano la mi-
gliore qualità di vita. Per questo 
puntiamo su servizi che siano all’al-
tezza delle loro esigenze, stando al 
passo con i tempi”.

        CENTRO ELABORAZIONE DATI
    CAF PATRONATO CONTABILITÀ
PRATICHE LEGALI E NOTARILI

C E N T R O  S E R V I Z I  FA P

SRLS

Viale di Castel San Giorgio, 217/L
00054 Maccarese, Fiumicino, RM

Tel. +39 06.66.79.291 •     csfap2016@gmail.com

Lunedì / Venerdì
ore 09:00 - 12:30

Martedì / Giovedì
15:30 - 18:30

OPERE



Censimento 
delle alberature  
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P
iù sicurezza nelle scuole del 
Comune di Fiumicino. Non so-
lo all’interno degli edifici, ma 

anche nei giardini e all’esterno. Per 
questo l’Amministrazione comunale 
ha affidato al dottore forestale Anto-
nio Perillo l’incarico di verifica sulle al-
berature presenti negli spazi esterni 
di tutte le 37 scuole comunali. L’inca-
rico non riguarda solo il censimento, 
ma anche lo stato di salute delle pian-

te e i tipi di interventi da effettuare. 
“La nostra priorità – dice il vicesinda-
co e assessore ai Lavori pubblici Gio-
vanna Onorati – è quella di garantire 

la totale sicurezza di tutti gli alunni 
che frequentano le nostre scuole. Per 
questo riteniamo il piano di manuten-
zione di fondamentale importanza. 
Per la prima volta viene effettuata 
una ricognizione completa con la qua-
le si può prevedere un cronoprogram-
ma e pianificare il lavoro”. 
Per la valutazione delle condizioni 
biomeccaniche e strutturali degli al-
beri è stato utilizzato il metodo Vta, 
che consiste in un procedimento ana-
litico di tipo visivo che considera i pa-
rametri di valutazione biologico-
strutturali, come la vitalità dell’albe-
ro, le caratteristiche anatomiche, la 
capacità di cicatrizzazione, e mecca-
nici, per esempio difetti strutturali, 
ferite, fenditure.  
Il programma prevede l’analisi visiva e 
il censimento di tutte le alberature ad 
alto fusto di pertinenza di ciascun ples-

so e sedi annesse; controllo del prece-
dente cartellinamento ed eventuale 
aggiornamento in caso di non leggibili-
tà (da effettuare ogni 4/5 anni). 

Successivamente si passa alla pre-
scrizione di eventuali analisi stru-
mentali in caso di gravi criticità come 
segni di marciumi radicali, aree di de-
perimento al colletto, ferite evidenti 
con marciumi in via di sviluppo nel 
tronco, presenza di carpofori fungini, 
apparato radicale scarsamente svi-
luppato, grave interferenza con strut-
ture o sottoservizi, danni da taglio di 
radici. Il tutto supportato da stru-
menti come il dendrodensimetro, ca-
pace di sondare la densità del legno di 
un albero permettendo di identifica-
re carie e cavità all’interno della pian-
ta non visibili a occhio nudo. 
La fase successiva è quella della pre-
scrizione degli interventi da eseguire 
in ordine di priorità: abbattimento ur-
gente (in caso di segni di imminente 
cedimento in area molto frequentata 
o con elevato fattore di contatto); ab-
battimento immediato (in caso di di-
fetti gravi, non risolvibili con interven-
ti arboricolturali in area molto fre-
quentata o con elevato fattore di con-
tatto); abbattimento non urgente ma 
necessario (in caso di difetti gravi, non 
recuperabili, in area marginale poco 
frequentata o con fattore di contatto 
basso); potatura urgente (in caso di 
segni di imminente cedimento di rami 
o parti della chioma, in area molto fre-
quentata o con elevato fattore di con-
tatto); potatura immediata (per mi-
gliorare lo stato di manutenzione del-
la pianta e conservare le sue condizio-
ni di salute e stabilità, in area molto 
frequentata o con elevato fattore di 
contatto); potatura non urgente ma 
necessaria (per migliorare lo stato di 
manutenzione della pianta e conser-
vare le sue condizioni di salute e stabi-
lità, in area marginale poco frequenta-
ta con fattore di contatto basso). 
Nel piano rientrano anche i tratta-
menti fitosanitari endoterapici con-
tro la cocciniglia tartaruga che attac-
ca i pini e le ripiantumazioni, dopo 
eventuali abbattimenti. I reimpianti 
devono essere scelti tra le specie ar-
boree e arbustive che siano adatte 
all’area di collocazione del plesso 
scolastico.  

In tutti i 37 plessi un agronomo 
forestale ha fatto una 
ricognizione per verificare non 
solo lo stato di salute di ogni 
pianta, ma anche i singoli 
interventi da effettuare  
 
di Paolo Emilio 

SCUOLE
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La sala in ricordo di 
Michele Belardo  

28 

L
a Fiumicino Tributi dedica una 
sala alla memoria di Michele Be-
lardo, scomparso prematura-

mente il 28 febbraio scorso. All’in-
gresso della nuova sala riunioni, inau-
gurata lo scorso 30 maggio, è stata ap-
posta una targa commemorativa.  

Il sindaco Mario Baccini, presente al-
la cerimonia, ha reso omaggio alla fa-
miglia di Belardo, insieme al segreta-
rio generale, Giuseppe Alemanno, al 
presidente del Consiglio comunale, 
Roberto Severini, al presidente del 
Consiglio di amministrazione della 
Fiumicino Tributi, Riccardo Graziano 
e all’amministratore delegato, An-
drea Mazzillo. 
Assunto dalla Fiumicino Tributi nel 
2006, Michele Belardo era affetto da 

una malattia neurodegenerativa pro-
gressiva. Per anni è stato un lavorato-
re disponibile, attento e dedito alla 
sua professione; ha lasciato un gran-
de vuoto in chi lo ha avuto accanto nei 
tanti anni di servizio presso la società.  

“Grazie a tutti i dipendenti della Fiu-
micino Tributi – ha sottolineato il 
sindaco Mario Baccini – per il ruolo 
decisivo che svolgono nella nostra 
città e un caro saluto a Michele, che 
ricordiamo con stima e affetto. Que-
sta iniziativa è particolarmente si-
gnificativa e rappresenta un atto che 
mette in evidenza i valori autentici di 
amicizia e inclusione su cui si basa la 
nostra città”. 
“Abbiamo una grande responsabilità 

verso il Comune – ha aggiunto Ric-
cardo Graziano durante la cerimo-
nia – e sono grato al sindaco per la fi-
ducia che ci ha accordato nel porta-
re in house la Fiumicino Tributi. Non 
è stata una soluzione scontata né 

semplice. Tuttavia, l’Amministrazio-
ne ha deciso di scommettere sulla 
nostra società e noi abbiamo ampia-
mente migliorato i risultati del pri-
mo anno. A breve, condivideremo 
con tutti i dipendenti le prime linee 
di azione. Prevediamo potenzia-
menti delle attività tecniche, appro-
fondimenti e formazione del perso-
nale. La società investirà sul perso-
nale e noi investiremo nel Comune 
di Fiumicino”.  

Dedicata la nuova stanza riunioni 
della Fiumicino Tributi al 
dipendente della società 
scomparso prematuramente  
 
di Paolo Emilio 

PRIMO PIANO
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“Notti d’estate”, 
partenza vicina 

32 

“N
otti d’estate”, la rassegna 
di eventi organizzata dal-
l’Amministrazione co-

munale si comincia a delineare. Ci sa-
rà il coinvolgimento di tutte le località 
del territorio e delle associazioni che 
collaborano con l’Assessorato alla 
Cultura. Alcuni eventi generali sono 
già stati realizzati, anche se non sono 
potuti rientrare nel cartellone gene-
rale per i tempi di pubblicazione del 
bando pubblico, come la Festa della 
Carota a Maccarese, la Sagra della 
Tellina a Passoscuro e la Sagra del Pe-

sce di Fiumicino.  
“Quest’anno proporremo un calenda-
rio più articolato – spiega il sindaco 
Mario Baccini – in grado di divertire 
tutti e coinvolgendo ogni località. L’in-
dicazione generale è quella di alzare il 
livello della proposta alternando 
eventi culturali di alto profilo e spet-
tacoli di intrattenimento”. 
Il format generale prevede concerti, 
eventi teatrali, danza, musica per ra-
gazzi e adulti, rassegne cinematogra-
fiche, readings letterari, mercatini di 
artigianato e prodotti del territorio, 
presentazione di libri. 
E uno dei simboli dell’estate di Fiumi-
cino potrebbe essere la Ruota turisti-
ca panoramica installata in Darsena e 
inaugurata il 7 giugno. “Un elemento 
di novità significativo a costo zero per 
le casse comunali – spiega l’assessore 
comunale alle Attività produttive Raf-
faelo Biselli – voluta da tutta l’Ammi-
nistrazione per offrire una opzione in 

più ai turisti. Sarà un’attrazione per le 
famiglie che poi potranno recarsi nelle 
attività locali e allo stesso tempo una 
visita con panorama unico dall’alto dei 
32 metri della installazione con vista 
sul Porto canale, sul Borgo del Vala-
dier e sulla strada del Gusto, come 
sempre più si sta connotando la no-
stra via della Torre Clementina”. 
A Fiumicino Centro e Isola sacra le 
aree degli spettacoli saranno via della 
Torre Clementina e la Darsena. “Pun-
teremo sulla qualità della proposta 
con artisti di livello – spiega Federica 
Poggio, assessore comunale alla Cul-
tura, Turismo e Sport – la rassegna qui 
prevede diversi spettacoli, principal-
mente musica e cabaret. A Fregene 
invece l’area prescelta sarà quella 
della pineta monumentale, ci saranno 
quattro lunghi fine settimana, a parti-
re dall’11 e fino al 28 luglio. Si proce-
derà dal giovedì alla domenica con un 
talk show serale, un salotto di incontri 
con personaggi della cultura, del cine-
ma, dello spettacolo e della politica”. 
A Fiumicino è prevista anche l’instal-
lazione di un Villaggio Sportivo sulla 
spiaggia, concerti a Passoscuro, caba-
ret e divertimento ad Aranova e poi 
un cartellone amplissimo e molto ar-
ticolato per divertire residenti e turi-
sti in tutte le località del Comune, 
nessuna esclusa.  
“La coralità e la qualità della proposta 
sarà la nostra priorità – chiarisce la 
Poggio – nessuna frazione verrà la-
sciata indietro e il programma si svol-
gerà per tutta l’estate in collaborazio-
ne con le Pro Loco e le altre associa-
zioni culturali, sportive e ricreative 
del nostro straordinario territorio”. 

Spettacoli, concerti, feste, eventi 
in tutte le località del Comune,  
in collaborazione con  
enti e associazioni,  
con la novità della Ruota 
panoramica illuminata in Darsena  
 

di Aldo Ferretti

EVENTI
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Santa Maria 
Stella Maris 

34 

È
 iniziato il conto alla rovescia 
per la Festa patronale della 
Parrocchia Stella Maris di Fiu-

micino-Lido del Faro. Dal 20 al 23 giu-
gno, secondo il programma delineato 
dal parroco P. Sergio De Angelis e dal 
Comitato Festeggiamenti, ci saranno 
appuntamenti di devozione alla Ma-
donna Stella Maris e serate di aggre-
gazione con spettacoli che caratteriz-
zeranno l’evento. 
La solenne Messa inaugurale verrà 
celebrata all’aperto mercoledì 19 giu-
gno alle 20.00; a seguire alle 21.00 la 
processione con fiaccolata che attra-
verserà la zona del quartiere della 

Parrocchia. Dal 20 al 22 giugno, in 
programma, sempre alle 18.00, ap-
puntamenti di preghiera in prepara-
zione alla Festa. Domenica 23, al ter-
mine della Santa Messa delle 17.30, la 
Sacra Immagine della Madonna andrà 
di nuovo in solenne processione lun-
go le strade e sarà poi imbarcata su 
un’unità della Capitaneria di Porto di 
Roma sulla Fossa Traianea (il canale 
navigabile), per la benedizione al por-
to, alla città, ai fedeli e ai pescatori. 
L’accompagnamento musicale sarà 
della Banda musicale della Pro Loco. 
Illuminate a festa, via Giorgio Giorgis 
e viale delle Meduse, dove sarà posi-
zionato il palco che ospiterà i vari mo-
menti della Festa. 
“Per il secondo anno consecutivo – 
sottolinea il Comitato – dopo la pausa 
di tre anni obbligatoria che ha visto il 
mondo intero affrontare una pande-
mia e poi la morte prematura del com-
pianto parroco, Padre Bernard, che a 
giugno avrebbe compiuto 54 anni, 
torna la nostra Festa. Tra balli, sport, 

gastronomia, soprattutto per rende-
re omaggio alla Madonna, nostra pro-
tettrice, che dà di nuovo il benvenuto 
alle serate estive”.  
Dopo la processione con fiaccolata 
inaugurale del mercoledì, giovedì 20 
giugno, alle 21.00, verrà proiettata la 
partita degli Europei di calcio dove 
l’Italia incontrerà, in una partita già 
determinante, la Spagna. In tale occa-
sione verrà posizionato un maxi 
schermo dove tutta la comunità è in-
vitata a partecipare, tifare e degusta-
re buon cibo grazie allo street food, 
con vendita di panini, pizza, fritti e pa-
sta, tutto preparato al momento. Al 
termine si potranno assaggiare dolci 
e un buon caffè. 
Nella serata di venerdì 21 si potrà ap-
plaudire un centinaio di bambini pro-
tagonisti dello spettacolo di danza 
“Cose dell’altro mondo” della scuola 
di danza “Thru Ballet”. Sabato 22 alle 
21.00 il concerto di “Icaro” con tribu-
to a Renato Zero. Domenica 23 alle 
21.00 le note della band “Luca Vicari 
& Anime Latine”, il concerto dedicato 
a Lucio Battisti.  
Durante la rassegna ci saranno mo-
menti di aggregazione come il 6° Ci-
cloraduno Memorial P. Alberico Papi 
(giovedì 20 giugno alle 18.15), le gio-
strine all’interno del campetto par-
rocchiale, un mercatino gestito dal-
l’associazione “Fiere & Eventi”, la pe-
sca di beneficenza organizzata dagli 
Scout e la vendita dei biglietti della 
lotteria che ha come 1° premio una 
vacanza per due persone in Sardegna 
e altri importanti regali. 
 Il Comitato ringrazia i Padri parroc-
chiali, gli Scout, tutti i collaboratori, 
gli sponsor, il sindaco di Fiumicino e 
la Giunta per il patrocinio, i volonta-
ri, l’associazione “Convivere in Sicu-
rezza – Odv” con i suoi volontari, la 
Croce Rossa italiana, la Capitaneria 
di Porto, la Polizia di Stato, i Carabi-
nieri, la Guardia di Finanza, la Polizia 
locale e i Vigili del Fuoco. Info: tel. 
06-6580803 - pagina FB “Festa Pa-
t r o n a l e  S t e l l a  M a r i s  F i u m i c i n o 
2024” – FB “Santa Maria Stella Ma-
ris Fiumicino”. 

Dal 20 al 23 giugno il programma 
della parrocchia. 
Riti religiosi ma anche tanti 
momenti di aggregazione per 
tutta la comunità  
 
di Chiara Russo  

FESTE
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MUSICA 
Museo del Sax  

 
Il Museo del Sax in via dei Molini a 
Maccarese dal 15 giugno al 20 luglio 
sarà protagonista della V edizione 
della rassegna “Fai bei suoni”. Si parte 
sabato 15 giugno alle 21.30 con “Ma-
de in Italy - Gianni Vancini Quintet”. La 
band è composta da Gianni Vancini 
(sax alto e soprano), Silvia Losappio 

(voce), Andy Bartolucci (batteria), 
Marco Dirani (basso), Diego Calcagno 
(tastiere). Domenica 16 giugno alle 

18.30 appuntamento con “Virtuosi-
smi” del Camilletti Duo, musiche di 
Ibert, Chopin, Liszt, Dohnányi, D’Et-
torre e Ravel, con Yumi Camilletti 
(flauto traverso) e Kiro Camilletti (pia-
noforte), concerto gratuito previo ac-
quisto biglietto di ingresso al museo. Si 
prosegue sabato 22 giugno alle 21.30 
con “Big Night Players” con Francesco 
Sofia (voce), Andrea Pedroni (sax, cla-
rinetto), Carlo Capobianchi (tromba), 
Walter Fantozzi (trombone), Paolo 
Bernardi (pianoforte), Giordano Pa-
nizza (contrabbasso) Marco Della Tor-
re (batteria). Sabato 29 giugno alle 
21.30 appuntamento con Michael 
Supnick “Dixieland”, con Michael Sup-
nick (tromba, voce), Augusto Trava-
gliati (clarinetto), Nicola Fumarola 
(trombone), Gino Cardamone (banjo), 
Roger Brest (tuba). Sabato 6 luglio alle 
21.30 “Mal di Te Iesaino Band”, con 
Giulia Maglione (voce), Andrea Panze-
ra (chitarra classica), Umberto De San-
tis (contrabbasso), Andrea Borrelli 

(batteria), Maurizio Yorck (voce nar-
rante). Sabato 13 luglio alle 21.30 si 
prosegue con Roberta Vaudo & The 
Blue Whistles, con Roberta Vaudo (vo-
ce), Paolo Innarella (sax tenore, flau-
to), Alessandro Cipollari (chitarra), 
Light Palone (contrabbasso), Lorenzo 
Francocci (batteria). 
Infine sabato 20 luglio alle 21.30 ul-
timo appuntamento della rassegna 
con “RetroSax” con Red Pellini (sax 
alto), Giorgio Cùscito (sax tenore), 
Fabrizio D’Alisera (sax baritono), 
Riccardo Biseo (pianoforte), Chri-
stian Antinozzi (contrabbasso), Car-
lo Battisti (batteria). 
Per l’ingresso ai concerti biglietto 17 
euro, apericena alle 20.30 facoltativo 
su prenotazione al costo di 15 euro. 
Ingresso Museo: intero 10 euro, ri-
dotti 7 euro (studenti, over 65, Enti e 
Associazioni convenzionati). Infoline 
costi e prenotazioni: 
06-61697862 – 320-2514087 – in-
fo@museodelsaxofono.com. 

CARTELLONE

TRADIZIONI 
La festa della trebbiatura  

Dal 27 al 30 giugno appuntamento in Piazza dei Bonificatori con l’XI edizione della “Festa della trebbiatura”, organiz-
zata dall’associazione culturale Agro di Isola Sacra con il patrocinio del Comune di Fiumicino. Il programma prevede 
per giovedì 27 giugno l’apertura con il maxi barbecue. L’associazione Agro di Isola Sacra con la sezione 
“Esperienze Fotografiche” ha inoltre organizzato il  I  Concorso Fotografico 
“Mietitura/Trebbiatura Isola Sacra”. Ci sarà anche il torneo di burraco (info: 
334-5992847). In serata Liscio in piazza con “Cristiana e la sua 
band”. Venerdì 28 giugno si apre con la trebbiatura tradizionale e ma-
nuale. Dalle 18.30 alle 20.30 spazio ai laboratori per bambini e ani-
mazione, in serata Liscio in piazza. Sabato 29 giugno l’appuntamento 
con la trebbiatura tradizionale e manuale, alle 18 la processione reli-
giosa accompagnata dalla “Banda G. Verdi” di Tolfa, con partenza dalla 
parrocchia della Divina Provvidenza, seguita alle 18.30 dalla Santa Mes-
sa in piazza dei Bonificatori. A seguire intrattenimento Musicale della 
banda “Musiche e Balli Country”, dalle 18.30 alle 20.30 spazio ai laboratori 
per bambini e animazione, in serata Liscio in piazza con “Giò Croce”. Dome-
nica 30 giugno la festa si apre alle 18.00 con il Corteo di Auto e Moto d’epo-
ca”, con partenza e arrivo in piazza dei Bonificatori, a seguire la trebbiatura 
tradizionale e manuale e intrattenimento della Banda Musiche e Balli Coun-
try; dalle 19 alle 21 spazio ai bambini con il laboratorio di cucina “Pizza e Pane”, 
in serata Liscio in piazza con “Giò Croce”. 
Durante la festa non mancheranno stand gastronomici, prodotti agroalimentari 
a km zero, folclore, giostre per bambini, forno del contadino, esposizione di trat-
tori d’epoca, visita al Museo della Civiltà Contadina “A. Borsoi” e al Memoriale del 
Centenario della Bonifica.
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La strada del gusto  

38 

U
n evento promosso dall’asso -
ciazione Commercianti Torre 
Clementina e Centro Storico, 

in collaborazione con l’assessore co -
munale alle Attività Produttive Raffa -
ello Biselli e organizzata da “RistorA -
gency, Restaurant Consulting & Com -
munication”. Una due giorni di degu -
stazioni enogastronomiche alla sua 
prima edizione, che ha come obiettivo 
la promozione e la valorizzazione del-
le attività di ristorazione concentrate 
nel “Food District” di Fiumicino, ovve-
ro via della Torre Clementina. Un sus-
seguirsi di boutique enogastronomi-
che che renderanno la via in un vero e 
proprio “hub” del gusto. Da qui l’idea 
del nome per un evento che si prefig-

Sempre più via della Torre 
Clementina è diventata il punto di 
riferimento del buon cibo con 
l’apertura di diversi nuovi locali. 
Una metamorfosi incorniciata 
dagli ultimi eventi, come quello in 
programma dal 15 al 16 giugno

ECCELLENZE
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ge di abbina re al vino e al cibo l’arte e 
la musica, in un format itinerante che 
vedrà coinvol te una trentina di attivi-
tà di ristorazione in abbinamento con 

altrettante aziende vinicole laziali, 
ospitate in vari gazebo collocati nei 
pressi dei vari esercizi commerciali 
interessati. Inoltre tutto il “percorso” 

PRIMO PIANO
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sarà animato da gruppi mu sicali, pit-
tori e artisti di strada.  
Su tutta la via, in corrispondenza del-

le varie attività, saranno allestiti dei 
ga zebo, a gruppi di due, dove troveran -
no posto altrettante attività di risto -

razione e aziende vinicole del Lazio, 
in un accoppiamento ideale. Le attivi-
tà, ristoranti, pizzerie o bistrot, fa-
ranno degustare agli avventori as-
saggi e fin ger food della loro cucina, 
mentre l’azienda vinicola abbinata 
verserà nei calici un assaggio dei pro-
pri vini. La passeggiata lungo la via sa-
rà libera ma per poter accedere ai 
banchi di as saggio sarà necessario 
munirsi degli appositi gettoni rila-
sciati all’acquisto del biglietto insie-
me al calice e alla sacchetta porta bic-
chiere. Lungo il percorso di degusta-
zione saranno al lestite postazioni 
per gruppi musicali, con coreografi-
che scenografie e ani mazione rap-
presentate da pittori e artisti di stra-
da. Info: 338-426 5856. 

PRIMO PIANO
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Sport per tutti 
e al mare in bus 

44 

I
l sopralluogo del 15 maggio al Pala 
Fersini, insieme al sindaco e al vi-
cesindaco, è stata una giornata da 

ricordare. Non solo per i consiglieri 
comunali Alessandro De Vincentis e 
Mauro Stasio che erano presenti, ma 
per tutta la lista civica Mario Baccini. 

“Vedere la velocità dei lavori e la fun-
zionalità di quel cantiere modello è 
stata una soddisfazione – dichiara 
l’assessore ai Lavori pubblici Giovan-
na Onorati – ricordo che il palazzetto 
venne chiuso l’11 novembre 2017 al-

l’improvviso mettendo in difficoltà 
centinaia di giovani che giocavano a 
basket, volley e calcio a 5. Ora final-
mente tra un anno sarà possibile ria-
prire tutte le attività”. 
Fu allora una mazzata non solo per lo 
sport, ma anche per altre attività vi-
sto che nel palazzetto, si svolgevano 
tante iniziative come il campionato 
europeo di pole dance o quello italia-
no della pizza. Secondo il Comando 
provinciale dei Vigili del Fuoco di Ro-
ma non risultava nessuna autorizza-
zione antincendio, ma c’erano anche 
impianti non a norma e persino la ne-
cessità di adeguamento strutturale in 
considerazione della nuova classifi-
cazione sismica. 

“Il nuovo Pala Fersini, in ottemperan-
za alla normativa sportiva delle Fede-
razioni, permetterà di svolgere al 
massimo livello tante discipline – 
spiega l’assessore alla Cultura e Sport 
Federica Poggio – pallacanestro, cal-

cio a 5, pallavolo e tanti altri sport. 
Non vediamo l’ora di rivedere i nostri 
ragazzi giocare su quel parquet”. 
Altra importante iniziativa è quella 
“Al mare in bus”, una campagna lancia-
ta con l’obiettivo di incentivare l’uso 
dei mezzi pubblici per raggiungere le 
spiagge.  
La IV Commissione consiliare ha dato 
il via libera definitivo al piano estivo 
del trasporto pubblico. “La nostra co-
sta è lunga ben 24 chilometri – inter-
viene il presidente della Commissio-
ne Giuseppe Picciano – nel fine setti-
mana è presa d’assalto dai bagnanti. 
Abbiamo fatto un programma capilla-
re per collegare il territorio al mare, in 
particolare le stazioni ferroviarie. Ab-
biamo deciso di realizzare diversi par-
cheggi di scambio dove lasciare l’auto 
e proseguire con le navette pubbli-
che. Ci saranno anche dei cartelli lu-
minosi a segnalare la fine dei par-
cheggi disponibili lungo le strisce blu, 
tutto in accordo con le principali as-
sociazioni di categoria dei balneari”. 

*Consiglieri comunali Massimiliano Catini, 

Alessandro De Vincentis, Mario Pascone, 

Giuseppe Picciano, Mauro Stasio; assessore 

ai Lavori pubblici e vicesindaco Giovanna 

Onorati, assessore alla Cultura e Turismo Fe-

derica Poggio. 

Procedono i lavori al Pala Fersini 
che tra un anno riaprirà le sue porte. 
Parcheggi di scambio dove  
lasciare le auto per raggiungere  
con le navette il mare,  
anche dalle stazioni ferroviarie 
 
Lista civica Mario Baccini*

POLITICS
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Voliamo in  
alto verso l’altro…  
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A
nche quest’anno l’IC Porto 
Romano, nella cornice del cur-
ricolo di Educazione Civica, ha 

sostenuto i progetti dell’associazione 
“Africa Sottosopra” per dare nuove 
speranze ai bambini del Malawi e in-
sieme l’opportunità ai propri studenti 
di fare esperienza di solidarietà affin-
ché diventino cittadini consapevoli a 
favore di un mondo migliore. Tutti gli 
alunni, dalla scuola dell’infanzia fino 

alla secondaria di primo grado, soste-
nuti dalle loro famiglie e guidati dal 
corpo docente, hanno sostenuto per-
corsi tematici volti alla sensibilizza-
zione e alla conoscenza delle proble-

matiche del Malawi. L’associazione 
Africa Sottosopra Odv, è una organiz-
zazione di volontari iscritta al Regi-
stro unico nazionale terzo settore, as-
sociata al Forum Sad, iscritta all’albo 
Congoma NGO in Malawi, registrata 
all’albo delle associazioni in Malawi 
per grandi meriti umanitari. 
La scuola si occupa di progetti di svi-
luppo in Malawi, un piccolo paese 
dell’Africa sub equatoriale tra i più 
poveri del mondo, raggiungendo ri-
sultati e obiettivi importanti da sola, 
grazie esclusivamente al sostegno di 
tanti amici, rimanendo fedele ai pro-
pri principi di libertà, indipendenza e 
onestà. 
Tanti i progetti realizzati da Africa Sot-
tosopra Odv: costruiti 2 blocchi di 
scuola primaria nel villaggio di Ntawa; 
Costruiti e mantenuti 3 villaggi scola-
stici a Thowela, Njaiti e Gunda, com-

posti da nursery school, cucina, servizi 
igienici, mensa, pozzo e area giochi, 
scuole frequentate da 150 bambini 
orfani dai 2 ai 5 anni in cui lavorano cir-
ca 30 persone dello staff dell’associa-

zione; Circa 200 bambini e ragazzi so-
no sostenuti negli studi fino all’univer-
sità; Costruito un Health Centre nel 
villaggio di Thowela; In costruzione 
un laboratorio di sartoria / casa fami-
glia per ragazze madri, un luogo pro-
tetto dove imparare un mestiere e ri-
trovare la dignità del lavoro e dell’au-
tonomia; Distribuzione trimestrale di 
kit alimentari per centinaia di fami-
glie, si lavora affinché le giovani gene-
razioni del Malawi possano diventare 
le future protagoniste del risanamen-
to del loro Paese, un obiettivo ambi-
zioso ma non impossibile, soprattutto 
se sostenuto da un progetto umanita-
rio coerente e limpido che vede coin-
volti tutti, in Malawi come in Italia. 
In tutto questo gli alunni della Porto 
Romano hanno creato un ponte, da ol-
tre dieci anni, che unisce direttamen-
te Fiumicino ai villaggi di Thowela, 
Njaiti e Gunda nel distretto di Thyolo 
e procedono tendendo la mano verso 
il cammino di solidarietà. Ecco tra i 
progetti realizzati dalla Porto Roma-
no, solo alcuni passi significativi: 
Realizzazione di due pozzi villaggio di 
Khumulike e villaggio di Mabedi nel 
2024; Progetto adozione a distanza e 
sostegno scolastico di 10 studenti dal 
2022 al 2024; Distribuzione kit 
emergenza alimentare nel 2023, 
2021 e 2016; Raccolta fondi per 
emergenza cicloni 2022 e 2015; Do-
nazione pannelli fotovoltaici al cen-
tro sanitario nel villaggio di Thowela 
nel 2018; Distribuzione nelle scuole 
di mille quaderni e penne nel 2015; 
Costruzione I blocco scuola primaria 
di Ntawa nel 2011. 
Se, come diceva Gino Strada: “Il mon-
do dovrebbe essere così: chi ha biso-
gno va aiutato”, i ragazzi della Porto 
Romano lo stanno facendo veramen-
te e con grande impegno. 

L’IC Porto Romano da dieci anni 
unisce direttamente Fiumicino 
con il Malawi sostenendo i 
progetti di Africa Sottosopra 
dando una speranza ai bambini di 
quei villaggi  
 
di Chiara Russo 

SOLIDARIETÀ



47



Uno scrigno 
di biodiversità 
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L
’Area archeologica dei porti di 
Claudio e di Traiano ha una forte 
connotazione naturalistica, sia 

dal punto di vista faunistico che vege-
tazionale. Un ecosistema completo, 
fatto di animali che vivono liberamen-
te nel loro ambiente naturale, e di 

piante – dai pini agli alberi ad alto fu-
sto, agli arbusti della macchia medi-
terranea – che convivono con le strut-
ture archeologiche in un delicato 
equilibrio: il suo rispetto è alla base di 
ogni riflessione che il Parco archeolo-
gico di Ostia antica – cui l’area archeo-

logica appartiene – si trova a fare ogni 
qualvolta debba progettare un inter-
vento di restauro alle imponenti 
strutture murarie che ancora oggi ci 
raccontano la grandezza del porto di 
Roma imperiale.  
Tra l’altro l’area, oltre che essere vin-
colata per il suo valore archeologico, 
ricade anche nella competenza della 
Riserva Statale Litorale Romano. Ac-
canto ai pini, alle querce, al viale di ci-
pressi – impiantati dal principe Gio-
vanni Torlonia negli anni ’20 del No-
vecento – e al bambuseto nell’area del 
Palazzo Imperiale, si è sviluppata una 
vegetazione spontanea fatta di arbu-
sti da sottobosco e, presso la Darsena 

e i canali di scarico del Lago di Traiano, 
di piante palustri che costituiscono 
luogo di nidificazione privilegiato per 
gli uccelli migratori, per garzette, ai-
roni cinerini e gallinelle d’acqua, non-
ché nutrie, tartarughe palustri, raga-
nelle, bisce d’acqua.  

Le zone a bosco invece sono le prefe-
rite da pettirossi, cinciallegre, picchi 
verdi, ma anche da poiane e da fagia-
ni. Recentemente è stato avvistato 
anche un gufo. Ma le vere star sono i 
daini, che si possono incontrare al 
mattino presto, nelle due aree più bo-
scose del Palazzo Imperiale e della 
Basilica. Non mancano le volpi, le 
donnole e gli istrici, mentre negli am-
bienti sotterranei del palazzo impe-
riale i pipistrelli hanno trovato il loro 
habitat ideale.  
Come approcciare a un ambiente così 
fortemente improntato agli aspetti 
naturalistici? Dobbiamo infatti pen-
sare che ogni sfalcio dell’erba, ogni 
potatura stagionale, potenzialmente 
influisce sulla vita di questo ecosiste-
ma così complesso. 
Negli ultimi anni il Parco ha avviato, in 
collaborazione con università e istitu-
ti, oltre a piani di monitoraggio e ma-
nutenzione, anche un vero e proprio 
censimento, soprattutto per quanto 
riguarda le specie botaniche. Soprat-
tutto in un’epoca di cambiamenti cli-
matici, l’osservazione del comporta-
mento delle piante è fondamentale. 
Inoltre ogni albero è numerato, map-
pato e monitorato dal Servizio del 
Verde del Parco, che periodicamente 
effettua controlli per assicurarsi dello 
stato di salute, soprattutto degli albe-
ri ad alto fusto. 
Per quanto riguarda gli animali, per 
far sì che essi possano vivere in tran-
quillità all’interno delle aree senza in-
terferire con l’uomo e senza che l’uo-
mo interferisca con essi, si è scelto di 
non illuminare artificialmente l’area 
archeologica di notte. La sola eccezio-
ne è il circuito di vigilanza perimetrale 
che assolve a funzioni di videosorve-
glianza notturna. In questo modo gli 
animali selvatici possono condurre la 
loro vita notturna indisturbati. E se 
durante il giorno i visitatori hanno la 
fortuna di incontrarne qualcuno, ad 
esempio i daini, buona regola è non 
spaventarli e non disturbarli. La bio-
diversità nell’Area archeologica dei 
porti di Claudio e di Traiano è un dono 
prezioso, da preservare. 

L’Area di Portus ha una forte 
connotazione naturalistica sia per 
la vegetazione che per la fauna 
selvatica: volpi, donnole, istrici, 
anche se le vere star sono i daini 
 
di Marina Lo Blundo / Parco archeologico Ostia antica 

ARCHEOLOGIA
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Vola l’Atletica  
Villa Guglielmi 
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A
 pochi giorni dalla fine dell’an-
no sportivo l’ASD Atletica Villa 
Guglielmi di Fiumicino ha trac-

ciato un bilancio stagionale della scuo-
la di atletica, grazie agli ottimi risultati 
ottenuti dagli atleti e atlete di tutte le 
categorie. “È stato un anno ecceziona-
le per la nostra associazione – afferma 
il presidente Ludovico Nerli Ballati – 
Grazie all’impegno dei nostri atleti, 
tecnici e collaboratori, abbiamo rag-
giunto obiettivi importanti e rafforza-

to il nostro ruolo nella comunità spor-
tiva locale e nazionale. La nostra scuo-
la di atletica, unica nel suo genere a 
Fiumicino, attiva tutti i giorni presso 
l’impianto sportivo Cetorelli di via Co-
ni Zugna, sta diventando sempre più 
un punto di riferimento per i giovani 
atleti della zona. I successi raggiunti 
sono frutto di un lavoro costante e di 
una passione condivisa. Abbiamo con-
quistato primati regionali, come con 
Artem Shablii, e ottenuto ottime posi-

zioni nel getto del peso. Siamo partico-
larmente orgogliosi delle nostre ca-
dette, che hanno raggiunto risultati 
eccellenti nella classifica regionale 
della categoria (nati nel 2009/2010), 
che ci ha dato le maggiori soddisfazio-
ni tecniche quest’anno. La squadra 
femminile è tra le migliori 12 del Lazio, 
con grandi individualità nel lancio del 
peso, salto in alto, 300 metri e nelle di-
stanze di velocità. Inoltre, vanno sot-
tolineate le prestazioni nel salto triplo 
e in lungo”. 
L’ASD ha ricevuto riconoscimenti in 
tutte le gare della Federazione Italia-
na di Atletica Leggera e dell’UISP, con-
fermando l’eccellenza degli atleti e del 
team tecnico. Inoltre, la Scuola Atleti-
ca Giovanile ha avuto un aumento si-
gnificativo delle iscrizioni di giovani 
atleti tra i 6 e i 18 anni suddivisi in di-
verse categorie arrivati quest’anno a 

oltre 150 iscritti. Gli 11 tecnici della 
società, tutti con autorizzazione FI-
DAL, garantiscono un’attenzione per-
sonalizzata, con un rapporto massimo 
di un tecnico ogni 20 atleti. La società 
collabora attivamente con istituti sco-
lastici locali e, grazie a loro e alle asso-
ciazioni, è stato possibile organizzare 
eventi come la “Camminata in Rosa” 
contro la violenza di genere. 
Tante le iniziative di successo organiz-
zate nell’anno: la XXXI edizione della 

Best Woman, lo Staffettone di Natale, 
la partecipazione alla campestre di 
mille metri organizzata da Maccarese 
Spa, coinvolgendo circa mille ragazzi 
delle scuole secondarie di primo gra-
do. Poi le feste di fine corso e il ritiro 
sportivo ad Abbadia San Salvatore 
che vedrà, nel mese di agosto, la par-
tecipazione di 80 ragazzi/e. L’Atletica 
Villa Guglielmi è anche affiliata alla FI-
SPES, allenando atleti e atlete con di-
sabilità che partecipano a competizio-
ni regionali e nazionali.  
“Guardiamo avanti con entusiasmo e 
determinazione – prosegue il presi-
dente – pronti ad affrontare nuove sfi-
de e a raggiungere nuovi traguardi. 
Possiamo quest’anno essere tanto 
soddisfatti da quanto abbiamo ricevu-
to e condiviso con questi meravigliosi 
ragazzi e ragazze. Alcuni hanno otte-
nuto traguardi inimmaginabili fino a 
qualche anno fa. Ci teniamo per que-
sto a ringraziare tutti loro, i genitori e 
i nostri bravissimi tecnici”.  
Un’importante novità riguarda la ri-
strutturazione del campo sportivo da 
parte del Comune di Fiumicino, grazie 
ai fondi del PNRR. Ancora non si sa 
esattamente quando inizieranno i la-
vori per cui le attività della scuola di 
atletica subiranno una temporanea 
interruzione nell’impianto per prose-
guire verso altri luoghi da definire. Si 
profilano diverse ipotesi, territori li-
mitrofi come Ostia, oppure Roma, al-
meno per i più grandi che hanno la ne-
cessità della pista. 
“Auspichiamo che i lavori partano il 
prima possibile per non pregiudicare 
il prossimo anno sportivo – aggiunge 
Nerli Ballati – Non dobbiamo assolu-
tamente perdere i tanti talenti che ci 
frequentano. Stiamo cercando alter-
native per continuare le attività. 
Vorremmo rimanere il più possibile 
in zona, i nostri 150 ragazzi non de-
vono fermare la loro attività sporti-
va, i risultati di quest’anno ne sono la 
prova. Faremo di tutto per riuscire a 
far proseguire al meglio gli allena-
menti, sicuri di una certa e fattiva 
collaborazione con tutti gli enti e il 
Comune di Fiumicino”. 

La scuola dell’ASD ha raggiunto i 
150 iscritti con risultati eccezionali.  
Per la ristrutturazione del Cetorelli 
si cerca una soluzione: “Non 
dobbiamo perdere i nostri talenti”  
 
di Aldo Ferretti 

SPORT
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I campionati 
scolastici 
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S
i è conclusa il 17 maggio a Fiu-
micino la due giorni dedicata 
alla prima edizione dei Cam-

pionati scolastici di Beach Tennis 
promossa dal Comitato regionale 
Lazio Tennis e Padel per le scuole di 
I e II grado del Lazio. Un’iniziativa 
trainata anche dal fortunato proget-
to “Racchette in classe” che ha avvi-
cinato molti ragazzi a questa disci-
plina. Così il Comitato, in collabora-
zione con varie strutture del territo-

rio, in particolare la Asd Beach Ten-
nis, ha voluto dare seguito alle tante 
richieste delle scuole per divulgare 

sempre più la cultura sportiva nelle 
istituzioni scolastiche. Le gare si so-
no svolte presso lo stabilimento Tir-
reno sul lungomare della Salute di 
Fiumicino e ha visto la partecipazio-
ne di otto istituti: Il liceo Giovanni 
Paolo II e De Sanctis di Roma, il Pao-
lo Baffi di Fiumicino, il Giulio Cesare 

plesso Montalcini di Sabaudia, l’IC 
Porto Romano e Lido Faro di Fiumi-
cino, il Marta Russo di Roma.  
Questi i risultati, per le scuole secon-
darie di II grado: 1° il liceo G. Paolo II di 
Ostia, 2° l’IIS P. Baffi di Fiumicino, 3° il 
G.C. plesso Montalcini di Sabaudia. 
Per le secondarie di I grado “Tabellone 
Gold” 1° l’IC Porto Romano di Fiumici-
no, 2° l’IC Marta Russo di Roma; “Ta-
bellone Silver” 1° l’IC Lido Faro di Fiu-

micino e 2° liceo G. Paolo II di Ostia. 
Alla premiazione hanno partecipato 
l’assessore comunale allo Sport, Turi-
smo e Cultura Federica Poggio, il con-
sigliere regionale Fitp CR Lazio Ales-
sandro Prudente e il fiduciario della 
Fitp Francesco Ammendola, ideatore 
dell’iniziativa. 

La prima edizione si è conclusa il 17 
maggio allo stabilimento Tirreno. 
Buona la partecipazione delle 
scuole, trainata anche dal progetto 
“Racchette in classe” 
 
di Alberto Sestante

SPORT

Il ventenne di Fiumicino ha 
conquistato con Andrea 
Serantoni il torneo 
internazionale di Castiglion 
della Pescaia, diventando 
così il 19° giocatore italiano 
al mondo  

 

D
al 24 al 26 maggio a Casti-
glion della Pescaia si è svolto 
il torneo internazionale Itf 

BT200. Una competizione di 3° grado, 

per il 2024 finora il più importante or-
ganizzato in Italia (escluso il mondiale 
in programma a settembre a Cesena-
tico da 45mila $), e tra i più importanti 
in Europa, secondo solo a quello delle 
Isole Azzorre del 19 maggio scorso. Ed 
Elia Emanuele Ammendola, ventenne 
di Fiumicino, in coppia con Andrea Se-
rantoni di Roma ha vinto il torneo al 
quale hanno partecipato giocatori 
esperti, di elevato ranking mondiale, 
alcuni dei quali con vari titoli interna-
zionali. Un risultato importante nello 
scenario internazionale, ancor di più 

per il nostro Elia che ha scalato la clas-
sifica mondiale di ben 105 posizioni, 
portandosi al n. 68 del ranking mon-
diale, diventando così il 19° giocatore 
italiano al mondo, tra i primi 15 italiani 
nell’elenco nazionale Fitp, la classifica 
2.1. Tutto questo anche grazie alla se-
mifinale conquistata al BT100 delle 
Isole Azzorre.

La scalata di  
Elia Ammendola  
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Un ingorgo 
vicino al caos 
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E
sattamente un anno fa, entrava 
in vigore il decreto che semplifi-
cava, almeno nelle intenzioni, le 

procedure per il conseguimento della 
patente nautica. Il provvedimento era 
stato accolto con un certo favore per 
alcuni elementi di novità, ma non senza 
perplessità legate a una semplificazio-
ne dei test d’esame apparsa ad alcuni 
eccessiva. Di contro, era stata salutata 
con favore l’eliminazione di argomenti 

molto legati alla marina mercantile che 
poco avevano a che fare con il diporto, 
così come anche una maggiore richie-
sta, almeno sulla carta, di competenze 
da dimostrare nella prova pratica in 
mare, come ad esempio gli ormeggi. 
La sede di Fiumicino della Guardia Co-
stiera di Roma è in Italia una delle sedi 
d’esame più importanti per numero di 
partecipanti, circa 3.000 all’anno, an-
che per la presenza di importanti scuo-
le nautiche. Le nuove procedure, però, 
non sembrano avere semplificato la vi-
ta agli utenti. Gli esercizi di carteggio e 
i quiz erogati con il nuovo sistema sono 
decisamente più facili che in passato. 
Siamo sicuri che si tratti di un aspetto 
positivo? Chi consegue la patente nau-
tica senza limiti è abilitato al comando 
di imbarcazioni fino a 24 metri e per 
una navigazione senza alcun limite di 
distanza dalla costa. Davvero si deve 
delegare solo alla serietà di alcune 

scuole nautica un soddisfacente e ap-
profondito percorso di formazione 
senza una verifica in sede d’esame? Nel 
caso della patente nautica entro le 12 
miglia, quindi proprio nel tratto di mare 
dove c’è più traffico e dove le compe-
tenze nautiche dovrebbero essere cer-
tamente di alto profilo, l’esame si è ri-
dotto a poco più di una formalità. 
L’esame per il conseguimento della pa-
tente nautica vela motore senza limiti 
si articola in tre prove scritte. La prima, 
di carteggio è composta da 4 esercizi 
grafici matematici estratti da un elen-
co pubblico di 135 esercizi, da svolgere 
sulla carta nautica. Ha una durata mas-
sima di 60 minuti ed è ammesso un 
esercizio sbagliato. La seconda, consi-
ste in un test a scelta multipla di 20 do-
mande, selezionate da un elenco di 
1.472 quesiti totali, ha una durata di 30 
minuti e sono ammesse 4 risposte er-
rate. Infine, i quiz vela, ovvero 5 do-
mande con vero o falso, estratte da un 
elenco pubblico di 252 domande, du-
rata massima della prova 15 minuti, 
ammesso un errore. In linea di princi-
pio, con una buona preparazione, i can-
didati hanno la possibilità di affrontare 
la prova d’esame e superarlo senza dif-
ficoltà avendo a disposizione tutti gli 
esercizi e i possibili quesiti che posso-
no essere posti. Nonostante questo, il 
sistema non mette i candidati al riparo 
dalle bocciature soprattutto nel car-
teggio, anzi. Errori numerici, seppur 
minimi, nel risultato finale determina-
no una bocciatura, poiché non è previ-
sto che venga valutato il procedimen-
to. Infatti, gli esercizi spesso non ven-
gono verificati nel loro svolgimento 
ma solo attraverso il risultato finale. 
Paradossalmente, se un allievo ricorda 
a memoria il risultato ha la possibilità, 
con questo nuovo sistema, di essere 
promosso senza nemmeno applicarsi 

nello svolgimento. La burocratizzazio-
ne dell’esame generata dalla normati-
va che ha tolto ogni margine di discre-
zionalità agli ufficiali di CP presenti in 
commissione, rischia di causare situa-
zioni di ingiustizia sulla reale valuta-
zione della preparazione del candida-
to. Burocrazia che a Fiumicino si sta 
manifestando anche nell’organizza-
zione delle sessioni d’esame. Ogni set-
timana si riescono a svolgere circa 60 
esami di teoria e 30 di pratica in mare, 
con il risultato che a differenza del pas-
sato, quando nella stessa giornata il 
candidato che aveva superato la prova 
teorica accedeva direttamente a quel-
la pratica in mare, oggi fra i due step 
passano settimane o mesi. Un esem-
pio? Candidati che hanno superato la 
prova teorica a fine marzo hanno ac-
cesso alla pratica nel mese di giugno. A 
questo si deve aggiungere una scelta 
dell’ufficio patenti quanto meno di-
scutibile e che ci è stata raccontata nei 
giorni scorsi: candidati impossibilitati 
a sostenere l’esame in mare per il mal-
tempo vengono rimessi in coda al-
l’elenco di chi deve sostenere l’esame. 
Vedendosi allungare i tempi e i costi 
per il conseguimento della patente vi-
sto che, trascorrendo molti mesi dalla 
fine del corso e l’esame di pratica, di-
venta quasi obbligatorio fare altre le-
zioni didattiche aggiuntive in mare per 
il mantenimento del livello raggiunto. 
In altre sedi d’esame, così come avve-
niva in passato anche a Fiumicino, ve-
nivano organizzate sessioni straordi-
narie per evitare l’allungamento delle 
attese e dei disagi, oggi purtroppo non 
sembra esserci la stessa attenzione ri-
spetto a questo problema. 
Oggi abbiamo raccolto malumori e la-
mentele soprattutto fra i candidati e i 
neopatentati. Sul prossimo numero 
torneremo a occuparci dell’argomento 
dando la parola ai protagonisti che 
operano sul fronte della formazione. 
Perché alla fine, chi va in mare, è bene 
che abbia maturato una buona prepa-
razione, senza inutili ostacoli burocra-
tici e senza sorvolare sui criteri di serie-
tà della formazione stessa e della sua 
verifica in sede d’esame.

L’esame per la patente nautica, a 
un anno dall’entrata in vigore 
delle nuove modalità a Fiumicino 
il bilancio mostra luci e ombre. 
Test più facili non sono sinonimo 
di semplificazione e la burocrazia 
non molla la presa 
 
di Chiara Russo 

NAUTICA
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Quando lo sport 
diventa bellezza  
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P
assione, impegno e tanto diver-
timento. Questi gli ingredienti 
fondamentali per un valido 

progetto promosso da una valida 
scuola, l’Istituto Comprensivo Porto 
Romano. Già dal 2022 la professores-
sa Tiziana Leone si era fatta promotri-
ce e responsabile di un’analoga inizia-
tiva avente come finalità quella di am-
pliare l’offerta formativa promuoven-
do la pratica di sport acquatici: vela, 
surf da onda, sup e windsurf.  

Il mare diventa così l’aula e fa da sfon-
do a valori educativi importanti quali 
l’aggregazione, l’inclusione e il benes-
sere dello studente con l’obiettivo 
fondamentale di imparare a mettersi 
in gioco, entrare in relazione con gli al-
tri e confrontarsi con la natura rispet-
tando l’ambiente. La continua atten-
zione alle esigenze eterogenee degli 
studenti da parte dell’IC Porto Roma-
no, da sempre promotrice di attività in 
linea con le indicazioni ministeriali, ha 

scaturito una proposta che ha riscos-
so un grande successo tra gli alunni 
che hanno risposto, insieme alle loro 
famiglie con grande entusiasmo. Il 
corso, prevede 10 lezioni il sabato dal-
le 9.30 alle 13.00 nei mesi di ottobre, 
novembre, marzo, aprile e maggio.     
Quest’anno si è concluso con una re-

gata finale dimostrativa a cui hanno 
partecipato da spettatori, le famiglie, 
gli amici, alcuni docenti della Porto 
Romano e la dirigente scolastica pro-
fessoressa Lorella Iannarelli.  
Durante la cerimonia di premiazione, 
Carolina Tortorici, amministratore 
unico della Vela Sporting Club SSD 
con sede a Fregene presso lo stabili-
mento il Patio, ha distribuito a tutti i 
ragazzi un diploma di partecipazione e 
dei graditissimi gadget. 

È stato un momento di allegria e gioia 
per tutti a coronamento di un grande 
lavoro di squadra. Vela Sporting Club 
SSD è nata nel 2010 e da allora svolge 
regolarmente attività di insegnamen-
to delle seguenti discipline: vela, win-
dsurf, surf, kayak e sup con la collabo-
razione di istruttori federali FIV, edu-
catori ludico-tecnico-motori certifi-
cati dalla UISP e AICS e guide ambien-
tali escursionistiche.  
Da sottolineare la grande professio-
nalità di tutto lo staff del Club, dalla 
segreteria agli istruttori, ai tre soci del 
club, Carolina, Dario e Filippo che 
hanno deciso di condividere la loro 
immensa passione per il mare e l’am-
biente con grandi e piccoli proponen-
do uno stile di vita sano all’aria aperta.  
È una scuola davvero inclusiva che 
coinvolge ragazzi, anche con disagio 
sociale e disabilità, instaurando con 
tutti un rapporto di fiducia e collabo-
razione. Qualità fondamentali per un 
progetto scolastico che sicuramente 
continuerà ad avere una grande rile-
vanza e partecipazione da parte degli 
studenti dell’I.C. Porto Romano, gra-
zie soprattutto all’ottimo lavoro e alla 
passione di tutte le parti interessate: 
la scuola, la società sportiva, i genito-
ri, gli studenti. E non di meno il mare! 

Il progetto dell’I.C. Porto Romano 
in collaborazione con Vela 
Sporting Club di Fregene: 
ampliare l’offerta formativa con 
vela, surf da onda, sup e windsurf 
 
di Chiara Russo 

VELA
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Una vita dopo di noi 
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L
’11 maggio scorso siamo arriva-
ti finalmente alla posa della pri-
ma pietra del “Dopo di noi”. Lo 

abbiamo sognato e voluto con tutte le 
nostre forze. Abbiamo impegnato tut-
to in questo progetto perché il pensie-

ro del futuro non può essere affanno, 
sofferenza, preoccupazione. Per le 
nostre famiglie che hanno una perso-
na con disabilità, non in grado di gesti-
re da sola la propria vita, che ha biso-
gno di essere aiutata sempre e ha bi-
sogno di sapere che c’è un progetto 
futuro anche per loro. 
Noi abbiamo passato la nostra vita a 
dare amore, aiuto e devozione ai no-
stri figli, ai nostri fratelli e non possia-
mo accettare assolutamente che tut-
to quello di cui li abbiamo circondati 
possa finire con noi. Sarebbe un pen-
siero lacerante, impossibile da gesti-

re. Credo di poter parlare a nome di 
ogni genitore e fratello dei ragazzi di 
questa associazione. 
Gestiamo vite particolari, affannate, 
piene di impegni come tutti del resto, 
ma in noi, a differenza di altri, persiste 

nella testa la preoccupazione costante 
e la consapevolezza che la 

persona che accudiamo 
tutti  i  giorni,  della 
quale interpretiamo i 
disagi, i dolori, le gio-
ie e tutte le difficoltà 
del  vivere in un 
mondo complicato 

da gestire, non ce la 
potrebbe fare da sola. 

Che succederà dopo? 
La nostra prima tappa 

è stato il Centro Diurno, 
inaugurato a settembre 

2023. Siamo orgogliosi di 
quello che abbiamo fatto, final-

mente qui ora i ragazzi passano pome-
riggi in allegria, svolgono attività e so-
prattutto sono in compagnia, si con-
frontano tra di loro e interagiscono 
con volontari che li adorano, questa è 
l’inclusione! A vederli si riempie il cuo-

re. A questi volontari voglio fare un 
ringraziamento speciale, sono straor-
dinari, non è scontato privarsi del tem-
po libero per stare con noi. 
Ora stiamo per affrontare la seconda 
tappa il “Dopo di noi”. Continueremo 
a lavorare sodo perché c’è ancora da 
fare tanta strada. Siamo arrivati fin 
qui da soli, con le nostre forze. Ringra-
zio tutti quelli che finora ci hanno sup-
portato con il loro aiuto e le loro do-
nazioni, grazie di cuore, ogni contri-
buto ci ha spinto sempre più avanti.  
Grata a tutti per il sostegno ricevuto, 
tanta gente riempie il cuore.  
Un arrivederci a presto, magari per 
l’inaugurazione…

L’11 maggio la prima pietra del 
nuovo obiettivo della Casa di 
Enzo. Dopo il centro diurno,  
dare un futuro ai ragazzi con 
disabilità anche dopo la 
scomparsa dei genitori 
 
di Elisabetta Fratini,  
presidente Associazione Insieme con i disabili Odv

SPERANZE
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I
l Comune di Fiumicino, con il sup-
porto della Cooperativa Presenza 
Sociale, ha permesso l’avvio di un 

servizio di “Orientamento al lavoro e 
Coaching” a dei ragazzi con disabilità. 
Tutti già seguiti dal Servizio Sociale e 
dalla stessa Cooperativa, la quale da 
tempo desiderava permettere un’im-
portante esperienza di crescita e for-
mazione ai suoi ragazzi. È la prima vol-

ta che sul territorio di Fiumicino pren-
de vita un progetto che ha come obiet-
tivo quello di inserire la persona con 
disabilità nel mondo del lavoro, nella 
consapevolezza che non esistono la-
vori “specifici” ma luoghi inclusivi. 
Nasce così, dal desiderio dei nostri gio-
vani adulti, Badre, Martina, Matteo, Si-
mone, Vera, Miriam, Michela e Davide, 
la volontà di intraprendere un percor-
so di formazione e affiancamento al-

l’interno di aziende territoriali. Un 
sentito ringraziamento, infatti, va pro-
prio agli imprenditori che ci hanno 
aperto le porte, ospitati e accolti con 
empatia e grande professionalità: il re-
sponsabile del Sam Pub Simone Mar-
toretti, quella dell’Asilo Nido Patatrac 
Roberta Schiavoni e dell’Old Wild 

West Fiumicino Darsena 
Ivan Corotcov. 
Le attività di coaching sono 
iniziate il 27 e 28 maggio 
2024 nelle aziende contat-
tate in precedenza dalla 
Cooperativa; questo pro-
getto avrà la durata di 12 
settimane con la cadenza di 
un appuntamento settima-
nale, durante il quale i ra-
gazzi supportati dagli ope-
ratori coadiuveranno i pro-
fessionisti della struttura 
ospitante. Nello specifico 

l’attività svolta all’asilo prevede aiuto 
nella somministrazione della meren-
da, nella preparazione per l’uscita e 
attività ludico relazionale con i bam-
bini; mentre al Sam Pub e all’Old Wild 
West la sistemazione e l’organizza-
zione degli ambienti e degli strumenti 
da lavoro, apparecchiare e sparec-
chiare, servizio ai tavoli con contatto 
diretto con i clienti. 
Già dalla prima giornata è emerso il 
loro atteggiamento propositivo e la 
tanta voglia di voler fare e soprattut-
to imparare, oltra alla positività ed 
estrema accoglienza da parte delle 
aziende e della clientela. Questo ci fa 
ben pensare che questo nuovo pro-
getto sarà solo l’inizio di un futuro la-
vorativo inclusivo per tutti i ragazzi 
con disabilità. 

Il progetto del Comune e della 
Cooperativa Presenza Sociale  
di inserimento di ragazzi con 
disabilità in luoghi inclusivi in 
collaborazione con Sam Pub,  
Asilo Nido Patatrac e Old Wild 
West Fiumicino Darsena  
 
a cura di Presenza Sociale 

INCLUSIONE

Orientamento 
al lavoro 
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Asl Roma 3 tra le più 
virtuose nel Lazio 
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L
a Asl Roma 3 si conferma tra le 
aziende più virtuose nel Lazio. A 
dimostrarlo i dati del 2023 che 

testimoniano un incremento del 23% 
dello screening per tumore della mam-
mella, del 60% dello screening per tu-
more al colon retto e un’ottima tenuta 
dell’adesione intorno al 35% dello 
screening del tumore alla cervice. 
“Risultati che ci rendono particolar-
mente orgogliosi e che sono il frutto 
dell’attività di prevenzione che gli 

operatori sanitari della nostra Asl 
svolgono con grande attenzione e con 
puntuale capillarità in ogni area del 
territorio di competenza. Oltre all’in-
vio delle lettere a casa, sono determi-
nanti gli Open Day promossi dalla Asl 
con una cadenza quasi mensile in tutti 

gli ambulatori o nelle Case della Salu-
te. Queste iniziative rendono più ac-
cessibile, semplice e rapido il test e, 
svolgendosi anche nei giorni festivi, 
sono facilmente raggiungibili dai cit-
tadini che vogliono farlo”, spiega Fran-
cesca Milito, Direttore Generale della 
Asl Roma 3.   
Domenica 12 maggio, per esempio, so-
no stati oltre 300 i cittadini residenti 
nell’area di pertinenza che hanno ese-

guito più di uno screening, partecipan-
do a “Le Rose di Maggio”, uno degli 
eventi che la Asl Roma 3 organizza da 
anni con il fine di promuovere la cultura 
della prevenzione e sensibilizzare l’opi-
nione pubblica. Gli screening dei tumo-
ri alla mammella, alla cervice e al colon 
retto sono stati effettuati, senza pre-
notazione, in tre delle sedi più cono-
sciute della Asl e in tre aree differenti 
del territorio: la Casa della Salute di 

Ostia, il Poliambulatorio di Fiumicino e 
il Poliambulatorio di via Ramazzini a 
Roma.  In un solo giorno, dalla mattina 
al pomeriggio, sono stati effettuati 120 
screening del colon retto (per uomini e 
donne in età compresa tra i 50 e i 74 an-
ni), 90 screening della cervice (donne 
dai 25 ai 64 anni), 130 mammografie 
(donne dai 50 ai 74 anni). 
“Gli screening sono uno dei più po-
tenti apparati sanitari democratici, 
accessibili e gratuiti per tutti, e rap-
presentano programmi completi, 
dalla neo-diagnosi di una lesione 
pre-cancerosa o cancerosa, fino alla 
cura della stessa, in tre livelli clinici 
molto articolati. I nostri utenti sono 
accompagnati in un percorso dia-
gnostico e terapeutico che definirei 
puntuale e risolutivo. Se mi chiedete 
quali siano i tumori che si curano me-
glio e hanno una prognosi migliore, 
da oncologa, senza esitazione, ri-
spondo che sono quelli che vengono 
identificati prima! Le diagnosi tardi-
ve compromettono la sopravvivenza 
di tutti i tumori e gli screening sono 
lo strumento più efficace di diagnosi 
precoce. Il messaggio che nel corso 
degli Open Day trasferiamo ai nostri 
concittadini è proprio questo: fare 
prevenzione ci allunga la vita”, con-
clude Maria Rita Noviello, direttore 
della UOSD Screening, Promozione 
della Salute, Stili di Vita Asl Roma 3. 

Per gli screening registrato nel 
2023 un incremento del 23% per 
il tumore della mammella, più 
60% per colon retto e confermato 
il 35% per tumore cervice 
 
di Chiara Russo

SANITÀ
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Addio a  
Fabrizio Bossoni 
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“V
ado al lavoro. Ci vediamo 
al mio ritorno”. Una frase 
e n t ra t a  n e l l a  r o u t i n e 

quotidiana per la maggior parte delle 
persone, un modo di dire ormai radi-
cato nella quasi totalità degli esseri 
umani. A volte, però, capita che quel 
saluto possa essere l’ultimo, se dietro 
l’angolo c’è un destino crudele e bef-
fardo, capace di cancellare sogni, spe-
ranze e vita. 
È quello che è successo a Fabrizio Bos-

soni, residente a Focene, morto poco 
dopo le 6.00 del mattino dello scorso 
29 maggio a seguito di un incidente 
stradale sul Grande Raccordo Anulare, 
all’altezza dello svincolo 32 della Pisa-
na. Si trovava in sella al suo scooter 
quando si è scontrato con un’auto, per 

cause ancora poco chiare sulle quali 
stanno lavorando le forze dell’ordine.  
Secondo le prime ricostruzioni Fabri-
zio sarebbe stato centrato dall’auto-
mobile, poi investito e trascinato per 
un centinaio di metri. A nulla sono ser-
viti i soccorsi, il suo cuore ha smesso 
di battere su quella strada. Classe 
1974, era conosciuto e stimato da tut-
ti a Focene, tanto che la notizia della 
sua morte ha colpito e addolorato l’in-
tera comunità, oltre a devastare la vi-
ta dei suoi familiari. 
“Restiamo increduli – si legge nella 
nota del ‘Nuovo Comitato Cittadino 
Focene’ – e addolorati dalla tristissi-
ma notizia dell’incidente stradale che 
ha causato la morte del nostro concit-
tadino e amico Fabrizio Bossoni. Par-
tecipiamo insieme a tutta la cittadi-
nanza al dolore della famiglia”.  

Al dolore si è aggiunto anche il presi-
dente Ludovico Nerli Ballati, il Consi-
glio direttivo e gli atleti e le atlete 
dell’Asd Atletica Villa Guglielmi, in 
quanto Fabrizio amava molto correre.  
“Come Asd Atletica Villa Guglielmi – 
dichiara Ludovico Nerli Ballati – ci 

uniamo al dolore della comunità di 
Fiumicino e del mondo dell’atletica 
per l’improvvisa scomparsa di Fabri-
zio Bossoni. Appassionato e nostro 
stimato membro per tanti anni, Fa-
brizio è stato un esempio di dedizio-
ne. Ci stringiamo intorno alla fami-
glia in questo momento di grande tri-
stezza. Il suo ricordo rimarrà sempre 
nei nostri cuori”. 
Ultimamente si era iscritto al Running 
Club Fregene, con il quale aveva ga-
reggiato a Castel Fusano, per quella 
che è diventata la sua ultima corsa per 
una raccolta fondi per Emergency. 
Un messaggio di cordoglio è arrivato 
anche dal consigliere comunale Patri-
zia Fata, anche lei cittadina di Focene. 
“È con profondo dolore – dice – che 
apprendiamo della tragica perdita del 
nostro caro concittadino. In questo 
momento di tristezza, tutta Focene si 
unisce nel conforto e nell’abbraccio 
alla famiglia. Possano trovare la forza 
necessaria per affrontare questo mo-
mento così difficile e che la sua me-
moria continui a vivere nei ricordi e 
nelle storie condivise con lui. Riposa 
in pace, Fabrizio”.  

“La vita è un soffio che vola via… Ciao 
Fabrizio amico, collega di tutti noi”, si 
legge invece nella pagina Facebook di 
“Pane e Salame”, il locale in via di Tor-
revecchia dove lavorava. E dove quel-
la maledetta mattina di mercoledì 29 
maggio non è mai arrivato. 

Il quarantanovenne di Focene 
scomparso il 29 maggio a causa di 
un incidente stradale sul Grande 
Raccordo Anulare  
 
di Francesco Camillo

CRONACHE



65



66 

Parco Tommaso Forti, 
bagni inutilizzabili  

 
Nel corso del Consiglio comunale di 
martedì 21 maggio ho voluto portare 
all’attenzione della cittadinanza una 
situazione critica che riguarda il Par-
co Tommaso Forti. Da febbraio, i ba-
gni pubblici del parco sono inutilizza-
bili a causa di ripetuti atti vandalici. 
Al netto di questa problematica, dal 
momento che erano previsti due affi-
damenti per la pulizia dei bagni, uno 
che scadeva a marzo e uno iniziato 
subito dopo, ho chiesto in Consiglio 
che i fondi erogati per la pulizia dei 
bagni, proprio perché inutilizzabili, 
siano scorporati dall’affidamento in 
essere e non liquidati dall’affidamen-
to precedente, e che quindi l’Ammini-
strazione possa risparmiare almeno 
su questa spesa. Su questa richiesta 
l’assessore Costa ha manifestato pa-
rere positivo. Inoltre, durante il que-
stion time, ho sollevato un’altra que-
stione critica: la condizione della 
guardiana incaricata della sorve-
glianza del parco. La presenza di una 
guardia è prevista dalle 8.00 del mat-
tino alle 20.00, ma senza bagni fun-
zionanti, dove può andare al bagno? 
Non è stato previsto alcun punto di 
ristoro dove il personale possa ripa-
rarsi dal sole o dalla pioggia, né un 
luogo dove potersi sedere e ristorar-
si. Su questo punto, la risposta del-
l’assessore Costa è stata del tutto in-
soddisfacente ed evasiva. È evidente 
che l’Amministrazione e la ditta inca-
ricata non abbiano previsto adegua-
te condizioni lavorative per il perso-
nale di sorveglianza, che è costretto 
a rimanere in piedi senza avere ac-
cesso ai servizi igienici. Ritengo inac-
cettabile questa situazione e solleci-
to l’Amministrazione a intervenire 
con urgenza per garantire la riaper-
tura e la funzionalità dei bagni, non-
ché a predisporre condizioni lavora-

tive dignitose per il personale di sor-
veglianza. È fondamentale che i lavo-
ratori possano svolgere il proprio la-
voro in condizioni di sicurezza e ri-
spetto, così come è essenziale che i 
cittadini possano fruire del parco in 
modo adeguato. 
 

Angelo Petrillo,  

consigliere comunale Lista civica Ezio sindaco 

 
 

 
Basket Passoscuro, 

campo ancora chiuso 
Passano i mesi ma la situazione è sem-
pre la stessa: il campo da basket di 
Passoscuro resta ancora chiuso no-
nostante sia a tutti gli effetti agibile. È 
ora che l’Amministrazione esca allo 
scoperto una volta per tutte. Auspi-
chiamo che non si voglia fare solo l’in-
teresse di qualcuno perché sarebbe 
uno sfregio inaccettabile per questa 
comunità. I cittadini di Passoscuro 
meritano risposte concrete e un play-
ground che sia fruibile e aperto a tutti, 
come quelli già realizzati da noi a Fiu-
micino, Fregene e Testa di Lepre negli 
anni scorsi. 
 

Ezio Di Genesio Pagliuca,  

consigliere comunale Pd 
 
 

 
Porto commerciale, 

quante contraddizioni  
Nei giorni scorsi abbiamo assistito al-
la posa della prima pietra del Porto 
commerciale. L’opera è stata presen-
tata in pompa magna dal sindaco Bac-
cini, dal presidente dell’Autorità Por-
tuale Musolino e dal Ministro delle In-
frastrutture e Trasporti Salvini come 
un grande investimento dello Stato 

che porterà occupazione e sviluppo. Il 
Comitato ha sempre ritenuto neces-
saria una sistemazione sicura per i pe-
scherecci, forze dell’ordine e mezzi di 
soccorso a mare che operano da anni 
in una condizione di insicurezza nel-
l’attuale porto canale. Diciamo quindi 
SÌ al Porto Peschereccio e alla Darse-
na Servizi perché risponde a un biso-
gno di sicurezza degli operatori ma-
rittimi e quindi a una reale necessità 
del territorio.  
Allo stesso tempo diciamo NO al se-
condo e terzo lotto di questo porto, 
cioè ai moli per le grandi navi da cro-
ciera e le navi ro-ro (traghetti e porta 
container).  
Ci opponiamo a queste funzioni per le 
stesse ragioni per cui siamo contrari 
al progetto previsto al Faro: necessità 
di imponenti dragaggi e conseguente 
devastazione dell’ecosistema marino 
e aumento dell’erosione costiera, 
mancanza di strutture logistiche per 
il traffico indotto, inquinamento acu-
stico e dell’aria con gravi conseguen-
ze sulla qualità della vita e la salute 
delle persone e sull’economia locale 
basata sul turismo di prossimità.  
Per queste ragioni chiediamo all’Au-
torità di Sistema Portuale del Mar 
Tirreno Centro Settentrionale di ri-
vedere il Masterplan approvato con 
il Piano Regolatore Portuale per ri-
durne l’impatto sul territorio e l’ag-
getto a mare, rimodulare le destina-
zioni d’uso per metterlo al servizio 
della pesca, dei mezzi di soccorso ed 
emergenza ambientale, delle forze 
dell’ordine e della cantieristica nau-
tica locale, al fine di favorire insedia-
menti produttivi in aree idonee libe-
rando spazi per la città in aree di pre-
gio urbano (darsena) e ambientale 
(fossa traianea).  
Con l’inizio dei lavori di quest’opera 
(in realtà il cantiere è aperto da mesi 
ma ora siamo in campagna elettorale) 
si concretizza ciò che molti cittadini 
non avevano chiaro, cioè che i porti 

FORUM
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che si vogliono realizzare sono ben 
due, a meno di due chilometri di di-
stanza l’uno dall’altro.  
Nello stesso tempo si palesa anche la 
grande contraddizione dell’Ammini-
strazione comunale guidata dal sinda-
co Baccini che da un lato esalta la rea-
lizzazione di un porto dello Stato e 
dall’altro favorisce un progetto, quel-
lo della Fiumicino Waterfront, di un 
fondo di investimento straniero, che 
si pone in aperta competizione con la 
portualità pubblica, vanificando gli in-
vestimenti statali. Alla faccia della so-
vranità nazionale insomma.  

I Tavoli del Porto 

 
 

 
Asili nido estivi solo 

privati 
È a dir poco scandalosa la scelta del-
l’Amministrazione di includere solo gli 
asili nido privati nel servizio dei nidi 
estivi, a discapito di quelli comunali. Si 
preferisce quindi sovvenzionare i pri-
vati senza investire nel pubblico, alla 
faccia delle chiacchere propagandate 
in campagna elettorale. 
Questa decisione pone una serie di di-
sagi e preoccupazioni che meritano ri-
sposta immediata. In queste condizio-
ni, è inammissibile che alcuni bambini 
debbano essere trasferiti in nuovi asi-
li, strappandoli dalle loro attuali strut-
ture e routine quotidiane. La stabilità 
e il benessere dei nostri figli devono 
essere una priorità. E poi, dovremmo 
quindi pagare per gli asili nido di Fre-
gene e Aranova pur non utilizzandoli?  
Tutto questo è ingiusto e penalizzante 
per le famiglie del nostro Comune. 
Inoltre, la disponibilità di posti negli 
asili privati sarà sufficiente per acco-
gliere tutti i bambini che necessitano 
di tali servizi? È inaccettabile che le fa-
miglie debbano competere per un nu-
mero limitato di posti, mettendo a ri-

schio il diritto fondamentale all’edu-
cazione e alla cura dei più piccoli. 
Chiediamo l’immediata convocazione 
della Commissione scuole perché 
l’Amministrazione riveda questa de-
cisione e prenda in considerazione le 
esigenze e i diritti delle famiglie e dei 
bambini del nostro Comune. Conti-
nueremo a vigilare e a lottare affinché 
vengano adottate soluzioni che ga-
rantiscano il benessere e la stabilità 
dei nostri cittadini più giovani. 
 

Ezio Di Genesio Pagliuca,  

consigliere comunale Pd 
 

 
Stop a antenna 

selvaggia  
Il Comitato Stop5G Fiumicino chiede 
pubblicamente al sindaco Baccini co-
me intende porsi di fronte all’aumen-
to dei limiti di esposizione ai campi 
elettromagnetici disposto per legge 
dal Governo, considerando sia il suo 
ruolo, in quanto primo cittadino, di 
primo tutore della salute pubblica 
come previsto dal T.U.E.L. che il fatto 
che 116 comuni italiani e due Regioni 
hanno già espresso ufficialmente 
contrarietà all’innalzamento dei li-

miti nel proprio territorio di compe-
tenza. Ultimo atto quello dalla Sicilia 
con l’ordinanza del sindaco di Terme 
Vigliatore, Messina.  
L’innalzamento dei limiti CEM a 15 
Volt/Metro, passo iniziale – lascia in-
tendere il Ministro Urso – verso ul-
teriori incrementi, mette a serissimo 
rischio la salute dei cittadini, e in par-
ticolare dei bambini e altri soggetti 
fragili, dal momento che già il prece-
dente limite, 6 Volt/Metro, non era 
affatto cautelativo, come si è invece 
portati a credere. La produzione 
scientifica in merito è sovrabbon-
dante. Valga per tutti il Rapporto In-
dipendente su campi elettromagne-
tici e diffusione del 5G a cura dei me-
dici e ricercatori ISDE/European 
Consumers del settembre 2019, cor-
redato di numerosissimi riferimenti 
bibliografici.  
Il Comitato auspica una pronta e 
concreta risposta da parte del sinda-
co, dal momento che in più occasioni 
ha tentato di stimolare la discussio-
ne su questi temi e l’approvazione di 
un regolamento comunale contro 
“antenna selvaggia”, visto che quello 
del 2015 è inidoneo e insufficiente, 
ma finora con esito negativo. 
 
Il Comitato Stop5G Fiumicino 

FORUM
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Tanti auguri alla piccola di casa, Aga-
ta, per i suoi 6 anni compiuti il 3 giu-
gno. Un bacione da mamma papà An-
tonio cugini zii e nonni. 

Il  29 giugno il  nostro principino 
Adriano compie 3 anni. Auguri di 
cuore! 
 
Ogni anno che passa capiamo quanto 
tu sia importante per noi. Tanti auguri 

di buon compleanno mamma! Serena 
e Chiara. 

Tanti auguri a Gaia per il suo venti-
duesimo compleanno! Mamma, papà 
e Matteo 
 
Silvia il 15 giugno compie 8 anni. A lei 
che riesce a trasmettere gioia ovun-
que e alle emozioni che regala ogni se-
condo vanno i migliori auguri da parte 
della sorella Sara, di mamma Ambra e 
papà Oscar, dei nonni e degli zii. 
E un augurio speciale arriva anche da 
parte di zio Francesco e zia Stefania, 
con la speranza che anno dopo anno 
riesca a realizzare tutti i suoi sogni. 

Buon Compleanno Silvia!Oltre agli 
auguri da parte della sorella Sara, di 
mamma Ambra e papà Oscar, dei 
nonni e degli zii, un augurio speciale 
da parte di zio Francesco. 
 

Cara Roberta, il tuo ragazzo e tutta la 
tua famiglia ti augurano un felice 
compleanno il 28 giugno! Che questo 
giorno sia pieno di amore, felicità e 
tante sorprese meravigliose. Ti vo-
gliamo bene! 
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L’Angoletto Boutique del Pesce in via dell’Ombrine. Una 
cucina di alto livello alla portata di tutti, grazie alla 
semplicità e alla qualità dei prodotti “poveri” utilizzati  
 
di Andrea Corona 

Un laboratorio 
di emozioni 

Extra
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B
asta varcare la soglia dell’in-
gresso per capire. Nessuna 
traccia di infingimento, tutto 

è autentico. Perché l’Angoletto Bou-
tique del Pesce di Fiumicino è un ri-
storante senza fronzoli capace di 
conquistarti solo grazie alla sua of-
ferta basata su due principi cardinali: 
qualità e rispetto del cliente. Una fi-
losofia spiegata a chiare lettere dai 
gestori: “Una cucina di alto livello ma 
alla portata di tutti, per permettere 
anche a una famiglia intera di godere 
di un ristorante di pesce. L’obiettivo è 
quello di rimanere ‘onesti’ e per farlo 
è necessario acquistare prodotti ‘po-
veri’ ma di qualità assoluta, il nostro 
punto di forza visto che il pescato 
viene preso esclusivamente dalle 
barche locali”. 
Tutto è cominciato nel 2019 quando 
Marco Fedeli e Lorenzo Pasqualini, 
amici da sempre, decidono di aprire il 
loro “Angoletto” a Fiumicino in via 
delle Ombrine 42. Venti posti dentro 
e altrettanti fuori, Marco in cucina, 
Lorenzo in sala, dove ha costruito 
con le sue mani i tavoli in legno e fer-
ro battuto, visto che nella vita ha fat-
to anche il fabbro.  
“Abbiamo aperto nel 2019 – raccon-
ta Marco – una stagione e poi la chiu-
sura a causa del Covid. Dal punto di 
vista economico un massacro, dall’al-
tro ho avuto modo e tempo di appli-
carmi e di studiare facendo le prove 

di diversi menu”.  
Uno studio vero, visto che Marco vie-
ne da Ingegneria Meccanica, lasciata 
quando mancavano solo otto esami 
alla fine proprio per la sua passione 

per la cucina. Nata in famiglia, visto 
che il padre ha lavorato e avuto dei 
locali a Roma nel campo della sommi-
nistrazione. Senza dimenticare la 
nonna con la sua cucina casareccia 
che ha trasmesso in lui il rispetto per 
la tradizione e la semplicità dei pro-
dotti “poveri” utilizzati.  
“Preferisco sempre cucinare un’ar-
zilla, un maccarello o un sugarello 
bianco piuttosto che andare a pren-
dere un dentice o una cernia – rac-

conta Marco – stessa cosa per la cac-
ciagione, quelle rare volte che abbia-
mo fatto qualche cena ho utilizzato 
solo beccacce o colombacci, anche in 
ricordo dei tempi della caccia con 
mio padre”. 
L’Angoletto e Marco Fedeli fanno 
parte di “Periferia Iodata”, l’associa-
zione degli chef di Fiumicino che 
puntano alla qualità e alla promozio-
ne del territorio in tutte le sue decli-
nazioni. Del resto i suoi idoli sono 
sempre stati Lele Usai, Gianfranco 
Pascucci e Marco Claroni. “Sono mol-
to contento di far parte di Periferia 
Iodata – dice – per me è uno stimolo 
continuo potermi confrontare con 
persone che hanno una grande espe-
rienza. Posso imparare sempre, c’è 
uno scambio continuo senza alcuna 
rivalità, una condivisione di pensiero 

su temi generali, come sul singolo 
piatto. E poi devo ringraziare una 
persona che all’inizio mi ha illumina-
to, Alessandro Capponi, per me un 
mentore e un esempio da seguire, an-
che solo sentendolo parlare di come 
si tratta il pesce”.  
Pane e pasta vengono fatti a mano, 
“pane cafone e multicereali”, la pasta è 
sia ripiena che semplice. Il menù è cor-
to e cambia spesso, in base al pescato 
del giorno portato dal fidato Federico 
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che lo acquista alle aste del pesce.  
Il cliente viene accolto da Lorenzo 
capace di far sentire tutti come a ca-
sa propria e di trasmettere la filoso-
fia del locale e dei piatti nel menu. Poi 
c’è Marco ai fornelli, nel suo mondo 
fatto di colori, profumi e consistenze 
con una creatività che trasforma 
l’Angoletto - Boutique del pesce in un 
laboratorio di emozioni. 
La cottura dell’arzilla al barbecue è 
per lui un momento speciale in cuci-
na. Per non parlare dei cappelletti ri-
pieni di lanzardo con fondo di zuppa 
di pesce ridotto, basta chiudere gli 
occhi per ascoltare, anche da via del-
le Ombrine, il rumore del mare.  
Per sentirne veramente il sapore ba-

sta ordinare il loro crudo di pesce del 
giorno, con datterini al forno, salsa 
pil pil e una spruzzata di limone, 
un’esplosione di freschezza e profu-
mi tutta da provare.  

“Cerco sempre di essere più chiaro 
possibile con il cliente – spiega Mar-
co Fedeli – non vado mai a snaturare 
troppo il prodotto ricordando l’inse-
gnamento della tradizione senza 
stravolgerla, inserisco solo una pun-
ta di innovazione. Mai elaborazione 
eccessiva del prodotto, solo una leg-
gera rivisitazione. Come il maccarel-
lo locale leggermente scottato dalla 
parte della pelle sul barbecue con 
una vignarola, un fondo fatto con le 
lische del maccarello stesso, e una 
salsa alla mugnaia. La fettuccina cot-
ta nella bisque del gambero rosa con 
un battuto di gambero e sopra una 
grattatina di bottarga. Rigatoni fatti 
con ragù di polpo bianco, un polpo di 

sabbia meno conosciuto dal sapore 
straordinario, un po’ più coriaceo”. 
Un ragù preparato con sedano, caro-
ta e cipolla, sfumato con vino e man-
tecato su un rigatone di pasta gra-

gnanese oppure la linguina iodata, 
profumi di mare e aromi erbacei, an-
cora panure all’acqua di lupini e una 
grattugiata di bottarga. 
Piuttosto che il tonno rosso, si prepara 
merluzzo, maccarello, palamite, con 
grande soddisfazione per il palato.  
Da provare la tartare di pescato loca-
le con mandorle di Maccarese tosta-
te e una salsa fatta con tuorlo, senape 
ed erba cipollina con limone. La sal-
siccia di sughero bianco insaccata 
cotta sul barbecue con cicoria di 
campo ripassata. Uniche le alicette 
fritte di Fiumicino, preparate senza 
panatura, il mare nel piatto. E poi l’ar-
zilla con spinaci al barbecue e un fin-
to miele alle pere fatto da Marco con 
lo sciroppo di glucosio. Un miele al 
sapore di zenzero e rosmarino al re-
trogusto di pera. 
La stessa attenzione al pescato viene 
dedicata alla lista dei vini. Qui il deus 
ex machina è Lorenzo: “Selezioniamo 
varie cantine mirate soprattutto in 
sintonia con la tipologia dei piatti 
proposti – spiega – c’è una ricerca 
particolare, abbiamo scelto “La Bel-
lanotte”, una piccola azienda del Friu-
li. Nel Lazio il “Vecchio Poggio” di Iso-
la del Liri, “Medevì” di Francesca 
Cianfrocca ad Alatri. E “Sant’Eufe-
mia” di Velletri, un’altra eccellenza la-
ziale con una particolarità, Grechet-
to, Bellone, Syrah, Vermentino, tutti i 
suoi vini hanno lo stesso prezzo”.  
Eccellenti anche i dolci, a partire dal-
la crostata con marmellate fatte da 
loro. Poi panna cotta con caramello 
salato, cheescake alle ciliegie con un 
tiramisù da premio. Anche qui se-
guendo la stagionalità dei prodotti. 
Prezzo medio dai 40 ai 50 euro, spesi 
bene, ma senza esagerare si paga me-
no prendendo solo alcune portate. 
Tanto per dare un’idea, una tartare di 
crudo locale costa 10 euro. 
Angoletto - Boutique del Pesce, via 
delle Ombrine, 42 - Fiumicino. Aperti 
a pranzo e a cena 12.30/15.30 – 
19.30/22.30, chiuso il martedì e il 
mercoledì, tel. 347- 9875303.  
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Nel nuovo locale in via Anco Marzio 81, vere specialità 
alimentari di qualità. Come la mozzarella di pecora, il 
prosciutto Sella di Mastrodante, formaggi, pizza e pane 
 
di Arianna Boldarin 

Un Pizzicagnolo 
da sogno 
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N
on è facile parlare con Cristi-
na, la titolare del nuovo nego-
zio di salumi e formaggi “Al 

Pizzicagnolo” in via Anco Marzio 81. 
Nonostante abbia aperto da poco 
tempo, da lei la fila inizia la mattina 
presto. Figlia di ristoratori, il padre ge-
stisce un rinomato locale di Ostia, è 
nel settore della somministrazione da 
quando era una bambina e ha sempre 
condiviso con la famiglia la passione 
per questo lavoro e il buon cibo di qua-
lità. Le sue prime esperienze lavorati-
ve si sono svolte proprio nel ristoran-
te dei suoi dove ha imparato a cono-
scere i segreti della lavorazione dei 
prodotti alimentari. Forte di queste 
esperienze, Cristina ha deciso di apri-
re “Al Pizzicagnolo” a sua immagine e 
somiglianza, proponendo le specialità 
migliori, quelle che lei vorrebbe tro-
vare a tavola. Ecco allora una selezio-
ne di salumi e formaggi di alta qualità, 
provenienti da diverse regioni d’Italia, 

un’offerta unica e genuina. All’interno 
del negozio si possono trovare vere e 
proprie chicche gastronomiche, come 

la mozzarella di pecora, disponibile 
solo in alcuni periodi dell’anno per ri-
spettare la stagionalità della specie. 
Oppure il prosciutto della Sella di Ma-
strodante, un prodotto tipico di Nor-
cia realizzato dalla parte della schiena 
dell’animale e aromatizzato al pepe 
rosa. E ancora l’ubriaca di Amatrice, 
prosciutto al vino rosso. Non manca-
no i grandi classici della cucina italia-

na, come la mozzarella di bufala cam-
pana e i cicoli napoletani, grassi ani-
mali pressati da gustare con ricotta, 
pepe e pane bruscato.  
Oltre alla qualità dei prodotti, Cristina 
si distingue per la sua simpatia capace 
di creare sempre un’atmosfera acco-
gliente e piacevole per i clienti. “Chiun-
que entra apprezza tutto quello che è 
esposto – spiega – formaggi, affettato, 
pane e pizza, con uno scaffale sempre 
fornito di pasta, olio, confetture e tanti 
altri prodotti per la spesa quotidiana”.  
Sempre alla ricerca di nuove idee per 
migliorare il ventaglio di offerte, ha 
come progetti l’idea di inserire nel ne-
gozio la vendita di frutta secca specia-
le con dispenser e anche fagioli secchi, 
lenticchie e altri legumi. Inoltre, per le 
festività pensa a prodotti come le 
mozzarelle a forma di pandoro o i ca-
ciocavallo a forma di uovo di Pasqua.  
“I prodotti alimentari sono tutti una 
continua scoperta – rivela – per que-
sto motivo mi piacerebbe organizza-
re una giornata con una sommelier 
che conosco, basata sui vini pugliesi, 
una sorta di apericena con degusta-
zione di vini abbinati ai nostri generi 
alimentari. Spero di poterla realizza-
re il mese prossimo”. 
Se siete alla ricerca di prodotti vera-
mente speciali, serviti con simpatia 
e professionalità “Al Pizzicagnolo” in 
via Anco Marzio 81, è il posto giusto 
per voi. Aperto dal lunedì al sabato 
dalle 8.30 alle 14.00 e dalle 16.30 al-
le 20.00. 
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Tendi la mano a Farmacisti in aiuto ETS, associazione 
nata 20 anni fa a Fiumicino impegnata con progetti di 
solidarietà in Italia e all’estero 
 
di Paolo Loi  

Dona il tuo 5x1000  
Extra
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I
l 5 per mille consente ai contri-
buenti di destinare una parte 
delle imposte dell’IRPEF a favo-

re degli Enti del Terzo Settore come 
Farmacisti in aiuto ETS, associazio-
ne nata 20 anni fa a Fiumicino che si 
impegna con progetti di solidarietà 
in Italia e all’estero. “L’obiettivo di 
Farmacisti in aiuto sin dalla sua na-
scita è quello di aiutare le popolazio-
ni povere e bisognose per renderle 
progressivamente autonome”, spie-
ga il suo presidente Tullio Dariol. 
La destinazione della quota del 5 per 
mille, tra l’altro, non è una tassa in più, 
ma solo una diversa destinazione di 
parte dei contributi comunque dovuti; 
è complementare (cioè si aggiunge) 
all’opzione del più classico 8 per mille 

destinato allo Stato e alle confessioni 
religiose riconosciute e al 2 per mille 
per finanziare i partiti politici. Puoi 
quindi assegnare sia l’otto per mille che 
il cinque per mille che il due per mille.  
È possibile sostenere i progetti di 

Farmacisti in aiuto ETS, inserendo 
nella propria dichiarazione dei red-
diti il codice fiscale 97427160581 
nello spazio apposito in corrispon-
denza del primo riquadro a sinistra 
“Sostegno degli Enti del terzo setto-
re iscritti al Runts”. 
Per ulteriori informazioni sui proget-
ti e sulle attività, visitare il  sito 
www.farmacistiinaiuto.org, la pagina 
facebook FarmacistiinaiutoOnlus o 
scrivere una email a segreteria@far-
macistiinaiuto.org o contattare la se-
greteria al numero 346-4360567. 
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NUMERI UTILI

Carabinieri 
Tel. 06.6522244 
 
Polizia Locale 
Tel. 06.65210790 
 
Polizia di Stato 
Tel. 06.6504201 
 
Guardia di Finanza 
Tel. 06.65024469 
 
Guardia Costiera 
Tel. 06.656171 
 
Protezione Civile 
Tel. 06.6521700 

Protezione Civile Animali 
Tel. 06-6521700 
Cell. 389-5666310 
 
Nucleo Cure Primarie 
Tel. 06.56484523 
 
Consultorio 
Tel. 06.56484750/52 
 
Biblioteca Villa Guglielmi 
Tel. 06.652108420/1 
 
Pro Loco Fiumicino 
Tel. 06.65047520 
 

ATI Raccolta Rifiuti 
Tel. 800.020.661 
 
Ritiro ingombranti a domicilio 
Tel. 800.020.661 (da fisso) 
Tel. 06-6522920 (da cell.) 
Lun-Sab 9.00-14.00 
 
Pronto Intervento Acea 
Tel. 800.130.335 
 
Segnalazione guasti 
illuminazione pubblica 
Tel. 800.894.520 

ORARI COTRAL  
Fiumicino città - Roma Eur metro Magliana

Pianificazione Urbanistica, Edilizia, 
Patrimonio comunale, Riserva Statale del 
Litorale, Personale. 
Tel. 06.652108904 - 06.65210425 
 
Servizi sociali, Pari opportunità, Farmacie, 
Cimiteri, Formazione e lavoro. 
Tel. 06.65210683 
 
Politiche scolastiche e giovanili, Sport, Ater e 
Trasporto pubblico locale. 
Tel. 06.652108296 
 
Agricoltura, Commercio e mercati, 
Attività produttive e Suap, 
Caccia e pesca. 
Tel. 06.65210432 
 

Lavori pubblici e manutenzione urbana, 
Viabilità e reti tecnologiche, Manutenzione 
del patrimonio urbanistico, Espropri, 
Prevenzione e sicurezza sul lavoro. 
Tel. 06.65210684 
 
Ambiente, parchi, verde pubblico e privato, 
Ciclo integrato dei rifiuti, Monitoraggio 
ambientale, Risparmio energetico, Demanio 
marittimo. 
Tel. 06.652108521 
 
Bilancio, Tributi, Programmazione economica e 
finanziaria, Informatizzazione e innovazione 
tecnologica, Aziende partecipate, Diritti degli 
animali. 
Tel. 06.65210

Controllare possibili variazioni consultando il sito www.cotralspa.it 
ORARI VALIDI DAL: 10/06/2024 AL: 21/07/2024

COMUNE DI FIUMICINO 
Piazza Gen. C.A. Dalla Chiesa, 78 Fiumicino (RM) Centralino: 06.65210245

emergenze e numeri utili

Fiumicino - v. Portuense - Eur Magliana [Metro B]  
 
Lunedì - venerdì 
5.1   5  6.00  6.25  7.10  7.50  8.45  10.35   
12.05  13.40  14.45  15.45 16.45  17.45  
19.30  21.05 
  
Sabato 
5.2   5  6.00  6.30  7.10  7.50  8.45  10.35  
12.05  13.40  14.45  15.45 16.45  17.45  
19.30  21.05 
  
Domenica 
6.05  8.05  10.05  12.35  15.45  17.45    
19.45  21.05 
 

Eur Magliana [Metro  B] - v. Portuense - Fiumicino   
 
Lunedì - venerdì 
6.15  6.45  7.15  8.00  8.45  9.30  11.30  
12.50  14.25  15.45  16.45  17.50  19.15  
20.15  21.50 
  
Sabato 
6.15  6.45  7.15  8.00  8.45  9.30  11.30 
12.50  14.25  15.45  16.45  17.50  19.15 
20.15  21.50 
  
Domenica 
7.05  9.00  11.00  13.30  16.35  18.35  
20.35  21.50

FARMACIE DI TURNO 
 
8-14 giugno 
Farmacia Comunale Trincea 
delle Frasche 
Via Trincea delle Frasche, 
161/A 
Tel. 06-65025116 
 
 
15-21 giugno 
Farmacia Di Terlizzi 
Via Giorgio Giorgis, 214 
Tel. 06-6580798 
 
 
22-28 giugno 
Farmapiram 
Via T. Clementina, 76-78 
Tel. 06-6505028 
 
 
29 giugno – 5 luglio 
Farmacia dei Portuensi 
Via Portuense, 2488 
Tel. 06-65048357 
 
 
6-12 luglio 
Farmacia Stella Maris 
Via delle Meduse, 77 
Tel. 06-65025633
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ATTIVITÀ

Ag. Immobiliare Maria Vanacore - viale di Focene, 431 
Agenzia Funebre Torrimpietra - via O. Petrucci 26 
Alchiosco - via T. Clementina 
Alimar - via del Faro, 60 
Amelindo Fish - lungomare della Salute, 113 
Amisur - via Coroglio, 49/51 (Fregene) 
Andreucci Gomme - via Portuense, 2451 
Attardi - via Formoso, 21 
Autorità Portuale - piazzale Tirreno 
Bar +39 - via Portuense, 2480 
Bar Carlo - via della Scafa, 392 
Bar del Canale - via del Canale, 27 
Bar dell’Isola - via della Scafa, 149B 
Bar Marcellino - via Giorgio Giorgis, 112 
Bar Millennium - via Antonino Toscano 1/3 
Bar delle Meduse - via delle Meduse, 106-108 
Bar F e V - via Coni Zugna, 73 
Bar Tazza d’oro - via Portunno, 102/B 
Bar Titti & Silvestro - via Coni Zugna, 172 
Bar Traiano - via del Serbatoio, 26 
Bottone Hairdressing & Barber - via del Canale, 32 
C’è pizza per te - via V. d'Intino, 35 
Caffetteria Patrizi - piazza G. B. Grassi, 8 
Cerulli Macelleria - via del Canale, 22/D 
Cerulli Macelleria - via Passo Buole, 95 
Cerulli Vetreria - via delle Conchiglie, 23 
Cielo FCO - via T. Clementina, 154 
Codognola Serramenti - viale di Porto, 714 (Maccarese) 
Conad - via Coccia di Morto, 223 (Focene) 
Consiglio Tabaccheria - via T. Clementina, 156/B 
Demaio Assicurazioni - via delle Meduse, 134 
Disco Rosso - via T. Clementina, 158/A 
Doppio Zero - via S. Pertini, 10 
Edilizia Oggi - via Aurelia, 2381 (Aranova) 
Edilizia Silvestri - via Corona Australe, 3-11 (Maccarese) 
Eni Cafè - via Portuense km 24,720 
Fabimmobiliare - via Formoso, 45 
Farmacia dei Portuensi - via Portuense, 2488 
Farmacie Comunali - Via della Scafa, 145/D 
Farmacrimi - via delle Meduse, 77 
Fitland - via Portuense, 2415 
Follis - via Torre Clementina 146 
Formal Food - piazza Gen. C.A. Dalla Chiesa, 8-9 
Fotottica Aldo - via T. Clementina, 132 
Gabetti Immobiliare - via Fiumara, 24/A 
Hotel Tiber - via Torre Clementina 276  
Immobilfaro - via G. Giorgis, 188 
La Dolce Sosta - via T. delle Frasche, 219 
Lazioterm - via Athos Maestri, 8 
L’Isola del Pulito - via A. Vellere, 34/a 
LifeBrain - via G. Bignami, 47-49 
Mamone Carrozzeria - via Falzarego, 11 
Modeldent - via del Canale, 50a 
Mondo Batteria - via del faro, 28 
Motobike - via della Foce Micina, 66 
My Garden - via Anco Marzio, 123 
Non c’era - via G. Giorgis, 128/A B 

Non Ci Resta Che Pizza - via delle Meduse,160 
Non solo Bar - via delle Meduse, 160 
Nuvole di fumo - via T. Clementina, 112 
NWC Marine - via della Scafa, 19 
Olimpia Club - Via del faro, 115 
Orlandi - via Arsia, 12 
Phygital - via delle ombrine, 17 
Pizzeria Marina - via T. Clementina, 194 
Ristorante Il Moro - via dei Lucci, 20 
Roomy - via Trincea delle Frasche, 258 
Rustichelli Tabaccheria - via Giorgio Giorgis, 25 
SAF - via Agropoli, 79 (Fregene) 
Solo Affitti - via G. Giorgis, 202 
Taxi Bar - via Foce Micina, 118/C 
Tabacchi Edicola - via Sandro Pertini, 31 
Terminal - via del Porto di Claudio, 8 
Vela e Cucina - via Monte Cadria, 73

Per la tua Pubblicità su Qui Fiumicino 
06.66560329

DOVE SIAMO

EDICOLE FIUMICINO

CORRAI 
via della Scafa 
 
IMPERIALE 
viale Traiano 
 
PETRUCCI 
via S. Pertini 
 
SALZARULO 
via del Faro 
 
STELLA ROBERTA 
via Foce Micina 
 
 
 

EDICOLA ARANOVA 
Largo Goni, 4 
  
EDICOLA 
TORRIMPIETRA 
Via Aurelia, 2789 
  
EDICOLA 
PALIDORO 
Piazza SS. Filippo e 
Giacomo, 1 
  
EDICOLA 
PASSOSCURO 
Piazza Villacidro 
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